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Nicolás VaN looy

“Tenemos el honor de de-
clarar a La Nucía como Villa Eu-
ropea del Deporte 2024”. Con 
esas catorce palabras anun-
ciaba Hugo Alonso, secretario 
general de la Asociación de Ca-
pitales Europeas del Deporte 
(ACES), la concesión, diez años 
después de haberlo conseguido 
por vez primera, del segundo 
reconocimiento al municipio ya 
conocido como la Ciudad del 
Deporte como Villa Europea del 
Deporte; convirtiéndolo en el 
único de toda Europa, junto a 
Glasgow, en poder presumir de 
ese ‘doblete’.

Gracias a este nuevo logro, 
La Nucía viajará a Bruselas, a la 
sede del Parlamento Europeo, a 
finales de este mismo año para 
recoger un premio que, en pala-
bras del alcalde nuciero, Berna-
bé Cano, “es un reconocimiento 
importante porque no sólo se 
fija en el continente, en las in-
fraestructuras; sino también en 
su contenido, es decir, lo que 
hacemos día a día en nuestra 
Ciutat Esportiva y en el resto del 
pueblo. Eso es algo que Europa 
ha sabido ver y valorar por se-
gunda vez”.

Una década de avances 
La confirmación de la conce-

sión de ese importantísimo pre-
mio para La Nucía llegaba ape-
nas un mes después de que la 
comisión evaluadora de la Aso-
ciación de Capitales Europeas 
del Deporte visitara las instala-
ciones de la Ciutat Esportiva Ca-
milo Cano para inspeccionar no 
sólo su realidad actual, sino los 
pasos que ha dado en la última 
década y que la hacía merece-
dora de repetir el galardón.

Durante esa visita, que es-
tuvo capitaneada por el propio 
Hugo Alonso, los miembros de 
la delegación pudieron com-
probar, según explica Bernabé 
Cano, “todos los programas 
que tenemos en el ámbito del 
deporte y de la educación, y los 

Sólo la ciudad escocesa de Glasgow había conseguido repetir este importante galardón

La Nucía volverá a ser Villa Europea del 
Deporte diez años después

La Ciutat Esportiva está en plena fase de expansión.

importantes cambios que ha ex-
perimentado la instalación en la 
última década”.

Crecimiento sostenido
El primer edil de La Nucía 

presume, así mismo, de que 
“todo el mundo ha podido com-
probar que cada año que pasa 
la Ciutat Esportiva Camilo Cano 
sigue creciendo”, algo que tam-
bién han destacado los respon-
sables de la concesión del reco-
nocimiento en la justificación de 
su decisión.

De hecho, el recién reelegi-
do alcalde asegura que uno de 
los puntos más importantes a 
la hora de revalidar el título de 
Villa Europea del Deporte es 
que “cada vez hay más cosas, 
más deportes, más actividad… 
Por ello, esto también es un pre-
mio a ese esfuerzo que hemos 
hecho en los últimos diez años, 
en los que la transformación ha 
sido muy importante”.

Posibilidad de más 
financiación

Este premio supone, así mis-
mo, la apertura de una impor-
tante ventana de oportunidad 
para seguir avanzando en ese 

camino que La Nucía lleva ya 
más de dos décadas exploran-
do y que ha convertido a este 
municipio en uno de los princi-
pales destinos del turismo de-
portivo del mundo.

En ese sentido, Cano consi-
dera que la decisión de la Aso-
ciación de Capitales Europeas 
del Deporte “no sólo es un re-
conocimiento, que ya es muy 
meritorio; sino que es algo que 
te permite formar parte de la 
Red Europea de Ciudades del 
Deporte, un ‘club’ que nos per-
mite tener ventajas a la hora de 
presentar nuevos proyectos y de 
pedir subvenciones a la Unión 
Europea”.

Deporte y educación
A este respecto, el alcalde 

ponía como claro ejemplo, de 
las opciones de crecimiento que 
ofrece la financiación europea, 
la reciente decisión de Bruse-
las de conceder a La Nucía una 
subvención de 1,8 millones de 
euros para mejorar la sosteni-
bilidad y la accesibilidad de su 
recinto deportivo.

Además, aseguraba que 
todo ello se traduce en un traba-
jo cuyo objetivo final “no sólo es 
aumentar el número de depor-
tes, de equipos, de clubes, de 
practicantes… sino que también 
es la combinación de deporte y 
educación”.

Ejemplo mundial
Cano tiraba de humildad a 

la hora de analizar el hecho de 
que La Nucía y Glasgow sean 
las dos únicas ciudades euro-
peas que han repetido este ga-
lardón. Para el alcalde, poner 
frente a frente a su municipio 
y la capital escocesa “es com-
parar una hormiga con un león 
y, por ello, es muy gratificante 
que nosotros seamos la segun-
da ciudad en ser reconocida 

dos veces como Villa Europea 
del Deporte”. 

Para el primer edil, esa 
circunstancia “demuestra el 
esfuerzo que hacen todos los 
nucieros y nucieras, así como 
el ayuntamiento, para que esta 
Ciutat Esprotiva sea un referen-
te a nivel internacional”, unas 
palabras que refrendó el secre-
tario general de la Asociación de 
Capitales Europeas del Depor-
te, Hugo Alonso, afirmando que 
“las infraestructuras deportivas 
de La Nucía son un ejemplo no 
sólo en España, sino también 
en Europa y, por qué no decirlo, 
en el mundo entero”.

El reconocimiento 
permitirá a La 
Nucía formar parte 
de la Red Europea 
de Ciudades  
del Deporte

Bernabé Cano 
destaca que este 
reconocimiento 
implica una mayor 
facilidad a la 
hora de acceder a 
financiación europea

«La Nucía es un 
ejemplo no sólo 
en España, sino 
también en Europa 
y, por qué no 
decirlo, en el mundo 
entero» H. Alonso
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Nicolás VaN looy 
Hay ya toda una generación 

de nucieros, los que acaban 
de votar por vez primera en 
las elecciones locales y auto-
nómicas (y que el 23 de este 
mes de julio se estrenarán en 
los comicios generales) que no 
han conocido su pueblo con 
otro alcalde que no sea Berna-
bé Cano. Y aunque el escrutinio 
del pasado 28M no permita afi-
nar tanto, todo parece indicar 
que ellos, como sus padres y 
abuelos, también quieren que 
así sea.

Sólo así se explica que 
Cano, que ha encadenado ya 
seis victorias electorales (y 
siete investiduras contando 
la de 2001, cuando asumió la 
alcaldía a mitad de mandato 
en sustitución de Diego Such), 
haya podido repetir para un 
mandato más con una de las 
mayorías absolutas más am-
plias cosechadas por el Partido 
Popular, incluso en esta época 
de bonanza para la formación 
conservadora, de toda la Co-
munitat Valenciana.

Proyecto continuista
Si algo ha quedado claro 

en los sucesivos mandatos de 
Cano es que el alcalde de La 
Nucía tiene muy clara la hoja 
de ruta por la que quiere guiar 
al municipio, y que esta pasa 
siempre por el desarrollo de la 
Ciutat Esportiva Camilo Cano 
y sus distintas oportunidades 
más allá, incluso, del propio 
deporte.

El alcalde de La Nucía afronta un nuevo mandato con una amplísima mayoría absoluta

Bernabé Cano forma un equipo de gobierno 
claramente continuista

Imagen del equipo de gobierno de La Nucía para el presente mandato.

Por ello, tal y como ha con-
firmado el propio primer edil, 
la intención de Cano para este 
mandato 2023-2027 es seguir 
con una línea claramente conti-
nuista respecto al recién termi-
nado periodo. Así, la mayoría de 
los concejales del equipo de go-
bierno continúa con las mismas 
áreas que la pasada legislatura. 

Sólo dos novedades
Tanto es así que sólo se han 

producido dos novedades dig-
nas de mención y que pasan 
por el cambio de titularidad de 
Comercio, que pasa a manos 
de Cristóbal Llorens; e Informá-
tica, que es ahora gestionada 
por Gemma Márquez 

Todo ello, ha subrayado el 
propio Bernabé Cano, “con el 
objetivo de que la gestión mu-
nicipal se retome lo antes po-
sible en cada una de las áreas 
tras la toma de posesión de la 
nueva corporación”.

Deporte y educación
El mandato que acaba de 

arrancar el pasado mes de junio 

estará marcado claramente por 
el desarrollo del plan Serreta, 
esa ingente bolsa de suelo que, 
tras años de paralización, echó 
a andar en el primer semestre 
de 2023 y que promete no sólo 
doblar la extensión actual de la 
Ciutat Esportiva Camilo Cano, 
sino convertirse, como la ha ca-
lificado el propio Bernabé Cano 
en más de una ocasión, en “la 
nueva La Nucía”.

La Serreta es, a la vez, el 
ejemplo que mejor demuestra 
que la visión de Cano ya no 
pasa únicamente por conse-
guir que la Ciutat Esportiva sea 
una instalación de desarrollo 
en el ámbito del deporte y del 
turismo ligado a él, sino tam-
bién de la educación. De ahí el 

ya asentado slogan de ‘Ciudad 
del Deporte y la Educación’.

Nuevas infraestructuras
Otro de los grandes retos 

que tiene por delante Berna-
bé Cano y, por extensión, el 
gobierno de Carlos Mazón en 
la Comunitat Valenciana, es el 
de dar respuesta a sus propias 
grandes reivindicaciones histó-
ricas. El Consell de Puig ya dio 
luz verde al tercer colegio y al 
segundo instituto de La Nucía, 
pero ahora será el ejecutivo del 
hasta ahora presidente de la 
Diputación de Alicante el que 
tendrá que convertirlos en rea-
lidad.

Tras ocho años en los que 
tanto Cano como el resto de 
responsables ‘populares’ pro-
vinciales, con Mazón a la ca-
beza, han podido ejercer de 
oposición a Puig reclamando 
lo que, a su juicio, son infraes-
tructuras absolutamente nece-
sarias para los vecinos nucie-
ros, ahora llega el momento 
de demostrar no sólo que van 
a saber y poder gestionar su 
llegada, sino que van a seguir 
siendo igual de reivindicativos 
con otros muchos proyectos 
que se han venido solicitando 
durante años y que siguen, por 
el momento, durmiendo el sue-
ño de los Justos.

Este mandato 
2023-2027 estará 
claramente marcado 
por el desarrollo del 
plan La Serreta

Cano apenas ha 
introducido dos 
modificaciones 
destacables en 
el reparto de 
delegaciones

El equipo de 
gobierno de Bernabé 
Cano estará formado 
por doce ediles 
‘populares’
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Bernabé Cano: Alcalde.
Pedro Lloret: Cultura, Seu Universitària y Centro Educativo Medioam-
biental.
Mª Jesús Jumilla: Juventud, Turismo, Recursos Humanos y Régimen 
Interior.
Miguel Ángel Ivorra: Urbanismo.
Jessica Gommans: Urbanizaciones, Residentes Extranjeros, Extensio-
nes Administrativas y Protección Animal.
Sergio Villalba: Deportes, Educación y Centros Sociales.
Beatriz Pérez-Hickman: Bienestar Social y Tercera Edad. 
Cristóbal Llorens: Fiestas y Comercio.
Pepe Cano: Servicios Técnicos, Redes Sociales, Participación Ciuda-
dana y Transparencia.
Gemma Márquez: Igualdad y Políticas Inclusivas e Informática.
Manuel Alcalá: Sanidad, Hacienda y Patrimonio, Limpieza Urbana y 
Ecoparque.
Serafín López: Empleo, Agricultura, Medio Ambiente, Tráfico y Seguri-
dad Ciudadana.

Equipo de gobierno 2023-2027



La llegada del verano implica que 
muchos jóvenes busquen un trabajo 
permanente que les permita encarrilar 
su futuro. Para ello, una excelente op-
ción es apuntarse a los cursos gratuitos 
de la Red de Centros de Turismo (CdT), 
organizados por la Comunitat Valencia-
na y centrados en los sectores de la 
hostelería y el turismo, ambos con alta 
demanda de empleo. 

Son muchas las preguntas que nos 
vienen a la mente antes de escoger 
qué estudiar: por ejemplo, ¿qué nece-
sito para trabajar en una empresa?, o 
¿lograré ponerme a trabajar nada más 
finalizar mis estudios?

Una acertada respuesta es incorpo-
rarse a alguno de los cursos gratuitos y 
oficiales de la Red CdT y conseguir las 
capacidades necesarias para trabajar 
en un sector que está en una constan-
te búsqueda de empleados. ¡A partir de 
septiembre aprovecha la oportunidad y 
no la dejes escapar!

Sector estratégico
El turismo en nuestra comunidad 

autónoma es un sector económico es-
tratégico, generador de riqueza y pros-
peridad. Uno de los objetivos principa-
les de Turisme Comunitat Valenciana es 
consolidar esta situación de crecimien-
to económico y generación de empleo 
y mejorar su competitividad, en un mo-
mento en el que es necesario adaptar-
se a lo que requiere el mercado.

Por ello, incidiendo en determina-
das líneas de actuación, a través de la 
Red de Centros de Turismo se busca fa-
cilitar un proceso continuo de profesio-
nalización del sector turístico valencia-
no, mediante la formación de recursos 
humanos: mejorando tanto su cualifica-
ción -optimizando y complementando 
la formación de trabajadores en activo- 
como en la incorporación de nuevos, 
puesto que son los profesionales con 
una adecuada capacitación los que 
propician la máxima calidad en nuestro 
producto turístico.

Red CdT
La Red CdT, a día de hoy, se compo-

ne de diez centros físicos y uno virtual, 
que copan todo nuestro territorio. Se 
ubican en Castellón, Morella, València, 
Gandía, Dènia, Alicante, Elche, Alcoy, 
Benidorm y Torrevieja. 

Incorpórate a alguno de los cursos gratuitos y oficiales que se organizan en la Red CdT y con los que vas 
a conseguir capacitarte para trabajar en un sector que está en busca continua de empleados

Cursos gratis para conseguir trabajo

Abarca la franja costera de la comu-
nidad, garantizando atender las nece-
sidades formativas globales del sector, 
aunque también se ha puesto en mar-
cha los CdT de interior -Alcoy y Morella-, 
que atienden a criterios de proximidad 
para satisfacer las necesidades de for-
mación de estas zonas. 

Formación continua
Este tipo de formación está orienta-

da a trabajadores en activo del sector 
que quieren mejorar su cualificación 
profesional mediante la actualización y 
el reciclaje de sus conocimientos. 

Se trata de una formación continua 
por medio de cursos de corta duración, 
con un enfoque práctico y compatible 
con su horario profesional, impartido 
por expertos en las temáticas de inte-
rés que pueden darse en el sector turís-
tico de la Comunitat Valenciana. 

La programación formativa de la 
Red CdT abarca una amplia variedad 
de cursos, posibilitando la formación, 
reciclaje y adquisición de conocimien-
tos para todos los perfiles propios del 
sector. 

Formación ocupacional
Dirigida a personas desempleadas 

y sin conocimientos del sector turístico, 
que quieren comenzar a trabajar por 
medio de una cualificación básica. 

Esta formación ocupacional consta 
de cursos de larga duración, con alter-
nancia de enseñanza teórica y prácti-
cas reales, además de un enfoque muy 
práctico, porque el objetivo es dotar al 
mercado de trabajo de mano de obra 
debidamente cualificada.

Los ciclos formativos se diseñan a 
partir de los contenidos establecidos en 
los certificados de profesionalidad, con 
mayor importancia a aquellos que inci-
dan en aspectos diferenciados del sec-
tor en la zona de influencia de cada CdT. 

Formación online
Es una formación más libre, sin ho-

rarios, en la que los tiempos los marca 
uno mismo. No está sujeta a una clase 
con un inicio y un final, sino que uno de-
cide el momento del día en el que le va 
mejor estudiar y el tiempo que le quiere 
dedicar. 

Obviamente también es flexible en 
cuanto al calendario y no es preciso 
ningún tipo de desplazamiento, única-
mente disponer de conexión a Internet. 
Ahorras tiempo y dinero, pudiendo for-
marte desde cualquier lugar. 

Es, asimismo, una formación indi-
vidualizada, en la que dispones de un 
docente que te responde a las dudas 
que puedan surgir empleando las he-
rramientas de comunicación que te 
brinda la plataforma, véase chats, men-
sajes, videoconferencias, seminarios 
en línea…

Por último, es una formación que ge-
nera comunidad, pues podrás aumen-
tar tus redes profesionales mediante el 
trabajo en red (networking) y ampliar 
los contactos con gente en una posición 
similar.

Aprovecha la oportunidad 
y no la dejes escapar. A 
partir de septiembre, 
comienzan los cursos 
totalmente gratuitos que 
te harán un hueco en el 
mercado laboral

Un mercado laboral escaso 
de personal en un sector 
que es el que más riqueza 
aporta a la economía 
española

La formación gratuita que 
ofrece la Red CdT es triple: 
continua, ocupacional y 
online

Para acceder a la formación gratuita de 
la Red CdT hazlo mediante la web www.
cdt.gva.es

Contacto
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Ahora sí son las nacionales

Como todos sabemos, fue conocer los re-
sultados de las elecciones municipales y de 
una parte importante de las autonomías, y 
convocar las nacionales.

Con todo ello, nos mantenemos en esa 
campaña permanente de los partidos, que 
llevaba ya meses y a la que le queda todavía, 
como mínimo, hasta el día 21 de julio, previo 
a la jornada de refl exión. Y digo como mínimo, 
porque en el caso de no dar las cifras podría 
tener que repetirse elecciones, aunque eso en 
esta ocasión parece bastante más difícil que 
ocurra.

Fin de una década alternativa
Hemos tenido una década en la que a los 

dos grandes partidos, los nacionalistas y algu-
no que otro minoritario, se le sumaron nuevas 
formaciones que entraron con fuerza. El año 
2014 lo podemos posicionar como clave para 
todo ello: nace Vox (17-12-2013), Podemos 
(17-1-2014) y Ciudadanos empieza su verda-
dera expansión fuera de Cataluña.

Aunque estos tres partidos mencionados 
parezcan que llevan toda la vida ahí, realmen-
te han pasado solo nueve años desde su naci-
miento nacional.

Cuando esto ocurre suele ser fruto del 
desencanto de la población, que quiere al-
ternativas y que en esa sensibilidad abre las 
puertas de par en par para deja entrar a quien 
le cuenta algo distinto, quizás imposible de 
realizar, pero que al menos le suene bien.

Con más vehemencia
No deja de ser lo de siempre pero más 

vehementemente. Todos recordamos en las 
campañas electorales, de forma histórica, que 
se van a generar puestos de trabajo, bajar im-
puestos, todos vamos a vivir mejor trabajando 
menos y ganado más, y un largo etcétera.

Pero al fi nal la realidad se impone y, ante 
el desencanto del incumplimiento de las pro-
mesas, aún más exageradas, de los que lle-
gan nuevos, uno vuelve a lo ‘más vale lo malo 
conocido…’.

El bipartidismo se va imponiendo
El caso es que lo dicho, aquí estamos 

ante unas nuevas elecciones, aunque pa-
rezcan las mismas, pero con muchos menos 
protagonistas en el tablero. Como veníamos 
diciendo desde hace muchos meses en esta 
misma editorial, la vuelta al bipartidismo es 
casi un hecho.

Solo hay que ver que en muchos ayunta-
mientos ya se ha pasado de un multicolor a 
tres o cuatro: PSOE, PP, nacionalistas y, en al-
gunos casos, Vox como nuevo integrante. En 
cambio, Ciudadanos y Podemos se han que-
dado fuera en casi todos los sitios.

Desaparición de Ciudadanos
Empezando por los que se han quedado 

fuera, era algo que se veía venir, y no lo digo 
ahora, cualquiera puede remontarse históri-
camente a nuestras editoriales publicadas. 
En el primero de los casos, Ciudadanos, como 
todos conocemos, se equivocó cuando dejó 
de ser un partido de centro y alternativa a 
ambos lados para los moderados y/o desen-
cantados, que es una gran parte de este País, 
a girar a la derecha en esa ambición de dar el 
sorpaso al PP.

Al fi nal los partidos de centro han ido 
siempre como ‘pollo sin cabeza’ sin poder 
mantener la línea recta. Le pasó en el inicio 
de la transición a UCD en su división interna 
y la creación del CDS, luego a Rosa Díaz con 
UPyD y fi nalmente a Albert Rivera en un fraca-
so cantado que solo él no vio venir.

El fi n de Podemos
Lo de Podemos, o el nombre que quera-

mos ya que ha cambiado de denominación 
varias veces y ya no digamos en cada loca-
lidad donde se ha ido presentado, ha muer-
to de un éxito que no han sabido asimilar y 
moderar.

Tampoco es algo nuevo, ya hace unos me-
ses quedaba claro (e insisto que así lo publi-
camos aquí), que Irene Montero estaba fue-
ra e Ione Belarra prácticamente. Se habían 
quedado solas dentro del propio gobierno al 
que todavía pertenecen, votando dentro del 
mismo una cosa que luego criticaban ante los 
medios como si fueran la oposición.

Salvo Pablo Iglesias, que es incapaz de 
mantenerse quieto en un sitio y poco se pue-
de fi ar alguien de una persona tan inconstan-
te y volátil, y que se encuentra mejor hablan-

do de ‘cloacas’ y conspiraciones, el resto las 
han ido dejando solas ante su incapacidad de 
reconocer errores, pedir disculpas y rectifi car.

La soberbia del ‘solo sí es sí’
Sin lugar a dudas la ley denominada 

como ‘solo sí es sí’ es el mayor ejemplo. Cri-
tican las opiniones de Vox, pero si gobernan-
do este partido hubieran puesto en marcha 
una ley que hubiera reducido la condena a un 
solo violador (ya no digo a más de 1.000 y con 
más de 100 que han sido excarcelados antes 
de tiempo), la formación morada, con Iglesias 
a la cabeza, habrían incendiado las calles.

Yolanda Díaz lo vio claro y abandonó la 
formación que la puso en el cargo que ahora 
ocupa, ninguneando (justamente) a sus com-
pañeras de formación política del Consejo de 
Ministros, e intentando salvar, de nuevo con 
diferente nombre y casi mismas formaciones, 
la alternativa a la izquierda del PSOE.

Veremos qué pasa con Vox 
¿Y por qué Vox en esta ecuación de mo-

mento está teniendo un resultado diferente? 
Porque aún no ha gobernado. Dentro de cua-
tro años en las municipales, y cuando consi-
dere el nuevo presidente del gobierno en las 
nacionales, donde hayan tenido ocasión de 
gobernar veremos los resultados.

Si Vox no modera sus exigencias y se 
acerca más a la mayoría, y a su vez crea le-
yes (en esa supuesta cogobernanza nacional) 
como ha hecho Podemos, pero a la inversa, 
pensando solo en satisfacer a unos pocos sin 
pensar en el criterio general, será difícil que 
no sea igualmente castigado en las urnas.

Mientras en esta primera parte de la pre-
campaña nacional nos hemos anclado en el 
pasado, en citar al odio y en meter miedo. Si 
hace unos años con Podemos era ‘cuidado 
con los comunistas de Podemos’ ahora es 
‘que vienen los fachas’. Y eso ya lo usaba Al-
fonso Guerra hace muchas décadas, cuando 
los españoles tenían miedo a una estabilidad 
que no estaba consolidada, pero ahora eso ya 
no funciona… o sí, lo veremos el 23J.
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DaviD Rubio

El próximo 23 de julio todos 
los españoles estamos llama-
dos a las urnas, dado que así lo 
quiso el presidente Pedro Sán-
chez cuando decidió disolver 
Las Cortes y convocar eleccio-
nes generales anticipadas.

Antes de decidir quiénes 
serán nuestros representantes, 
hemos conversado con los ca-
bezas de lista por Alicante para 
el Congreso, contando con los 
partidos que tienen representa-
ción en nuestra provincia. Ellos 
son el abogado Alejandro Soler 
(PSOE), la directora de recursos 
humanos Macarena Montesi-
nos (PP) y el economista Txema 
Guijarro (Sumar). También he-
mos querido incluir al candida-
to David García de Vox en esta 
entrevista, pero su partido ha 
declinado nuestro ofrecimiento.

A tu parecer, ¿cuál es el prin-
cipal problema o asunto más 
urgente a resolver que tiene Es-
paña actualmente?

Alejandro Soler (PSOE) - Sin 
duda uno de los problemas 
más importantes de este país 
es nuestra propia convivencia. 
Es decir, que podamos convivir 
distintas personas de distintos 
lugares e ideas políticas en 
armonía, con respeto y tole-
rancia. Por desgracia yo creo 
que dicha convivencia está en 
peligro actualmente por la exis-
tencia de Vox y su llegada a las 
instituciones.

Macarena Montesinos (PP) 
- Que tenemos un gobierno 
mentiroso y desleal. Lo más 
urgente es que los españoles 
voten un cambio como así lo 
han hecho en las últimas elec-
ciones municipales y autonómi-
cas. No podemos continuar con 
un gobierno que traiciona los 
principios constitucionales de 
la Transición Española. Frente 
a eso tenemos a una persona 
como Alberto Núñez Feijóo que 
ha demostrado ser un ejemplo 
claro de eficacia y eficiencia en 
sus cuatro mayorías absolutas 
en Galicia y cuando gestionó la 
Sanidad en España.

Txema Guijarro (Sumar) - El 
contexto internacional está po-
niendo a España en una situa-
ción compleja de cara al futuro. 
Me refiero no solo a la guerra de 
Ucrania, sino también a la crisis 
energética no resuelta acumula-
da a otra medioambiental a lar-
go plazo y a otra económico-so-
cial en Europa acelerada por la 
escasez de combustibles. Ya se 

Preguntamos a los números uno del PP, PSOE y Sumar sus opiniones sobre cuestiones relativas a 
nuestra provincia y España. Vox no ha querido intervenir

Los candidatos al Congreso por Alicante responden

Alejandro Soler, candidato del PSOE (Elche, 30-septiembre-1972).

está hablando de una ‘policrisis’ 
y necesitamos un gobierno que 
la afronte con un cierto espíritu 
de servicio público, para hacer 
del Estado una herramienta que 
proteja a la gente y no deje a su 
suerte a muchas personas.

Desde hace años, cada vez que 
se aprueban nuevos Presupues-
tos Generales del Estado, en 
Alicante nos quedamos a la 
cola en inversiones por habitan-
te entre todas las provincias de 
España. ¿Por qué se produce 
esta situación? 

PSOE - Diría que hay una do-
ble causa. Por un lado se debe 
tener en cuenta que las princi-
pales inversiones que otras pro-
vincias están solicitando aquí ya 
existen desde hace algún tiem-
po, como un aeropuerto inter-
nacional o el tren de alta veloci-
dad. Por otro lado es cierto que 
no hemos tenido la suficiente 
fuerza y responsabilidad dentro 
de los gobiernos y organizacio-
nes en Madrid para conseguir 
inversiones importantes para 
Alicante.

PP - En realidad no siempre 
fue así. Los dos últimos años 
es cuando más salvaje ha sido 
el castigo propiciado a nuestra 
provincia. Hemos sido la última 

de España en inversión por ha-
bitante con 85 euros cuando la 
media estaba en 198 y la máxi-
ma en 300. El tándem Puig-Sán-
chez nos han castigado y las 
urnas han hablado en mayo. El 
primero ya no será presidente 
y estoy convencida de que los 
alicantinos haremos lo propio 
con Sánchez, para que nuestra 
provincia vuelva a ocupar la po-
sición que le corresponde. 

Sumar - Los presupuestos 
de los últimos años efectiva-
mente no han cumplido los ob-
jetivos que nos habíamos pro-
puesto para la provincia, sobre 
todo teniendo en cuenta que 
arrastrábamos unas necesida-
des no cubiertas desde hace 
tiempo. Desde nuestro grupo 
hemos denunciado esta esca-
sez de recursos.

Dicho esto, gracias al tra-
bajo que hicimos entre Baldo-
ví y yo mismo para salvar esta 
situación presupuestaria lo-
gramos 48 millones de euros 
adicionales para Alicante, so-
bre todo para infraestructuras 
ferroviarias. Además, hay que 
poner en perspectiva que antes 
de este gobierno no había au-
mentos presupuestarios, sino 
reducciones.

¿Se terminará el Corredor Me-
diterráneo en esta legislatura?

PSOE - Yo espero que sí, y 
ese es el compromiso del Go-
bierno. Ha habido problemas 
en algún punto concreto, pero 
el desarrollo fundamental está 
muy avanzado. De veras creo 
que esta próxima legislatura 
será la del Corredor Mediterrá-
neo.

PP - Los plazos marcados 
han sufrido un enorme retraso, 
así lo dice la propia plataforma 
por el Corredor. Por culpa de 
la ministra de Transportes lo 
previsto para 2023 se ha de-
morado hasta 2025. Estoy con-
vencida de que si Feijóo puede 
conformar un gobierno sólido y 
potente cumplirá los plazos. No 
estamos reclamando una enso-
ñación, se trata de una infraes-
tructura clave para la economía 
de la Comunidad Valenciana.

Sumar - Éste es un objetivo 
estatal y estará en la agenda de 
un gobierno progresista. Aunque 
francamente yo estoy más inte-
resado en mejorar otras infraes-
tructuras ferroviarias, como la 
línea actual que nos conecta a 
Murcia y que podríamos calificar 
de ‘premoderna’. Todavía queda 
mucho recorrido por hacer y es-

peramos que esta legislatura 
sea fructífera. Creo que vienen 
cuatro años para devolver a la 
provincia todo lo que se le debe 
tras veinte de vacío.

¿Cómo piensas que se debería 
de gestionar el trasvase Ta-
jo-Segura?

PSOE - Es evidente que ne-
cesitamos el transvase Tajo-Se-
gura en esta tierra. Existe un 
problema climático y por tanto 
hay que establecer algún tipo 
de caudal ecológico. Desde el 
PSOE de la provincia hemos 
planteado una solución razo-
nable, que son los 7 hm3 en la 
cabecera del Tajo. Esto supon-
dría un alivio para garantizar un 
suministro constante a nuestra 
provincia y a la vez equilibrado 
con la cuestión ecológica. Se-
guiremos luchando para que el 
Gobierno lo acepte.

PP - Lo primero es revertir 
el recorte para garantizar agua 
a la provincia. Es fundamental 
modificar el Real Decreto y lle-
gar a un pacto nacional que no 
genere agravios como los pro-
vocados sistemáticamente por 
Sánchez. Hasta ahora nos ha 
castigado con recortes por cri-
terios únicamente partidistas, 
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«La llegada de Vox 
está generando 
un problema de 
convivencia en 
España»    
A. Soler (PSOE)

«Los plazos 
marcados para 
el Corredor 
Mediterráneo están 
sufriendo muchos 
retrasos»    
M. Montesinos (PP)

«El Cercanías 
Alicante-
Murcia necesita 
modernizarse»   
T. Guijarro (Sumar)

«Proponemos 
al Gobierno un 
trasvase de 7 hm3 en 
la cabecera del Tajo 
al Segura»    
A. Soler (PSOE)

«Sánchez ha 
castigado a Alicante 
recortando el 
trasvase por criterios 
solo partidistas»   
M. Montesinos (PP)

en vez de atenerse a lo que di-
cen los técnicos y científicos. El 
PP marcó una ruta para llegar 
a este pacto por el agua basa-
do en el diálogo con todas las 
comunidades autónomas y los 
sectores afectados, pero el ac-
tual gobierno lo despreció.

Los agricultores alicantinos 
son los primeros interesados 
en la sostenibilidad ambiental y 
climática. Es un sector primario 
de los más estratégicos para la 
economía española. Por eso lle-
garemos a un pacto que debe 
incluir también infraestructuras 
necesarias y la creación de una 
autoridad y red estratégicas del 
agua. En definitiva, que sea la 
antesala de un Plan Hidrológico 
Nacional.

Sumar - El problema que 
tiene la huerta alicantina no es 
de trasvase, sino de cómo nos 
adaptamos a un cambio climá-
tico en marcha. El Estado tiene 
que cumplir sus compromisos 
para garantizar el agua de rega-
dío, pero además debemos ser 
todos conscientes de que esta-
mos en un proceso de transfor-
mación que implica adaptarnos 
para asegurar que los modelos 
del sistema productivo sean via-
bles a medio-largo plazo. 

De lo contrario, por el camino 
que llevamos, el modelo agríco-
la que tenemos en la provincia 
desde hace ocho siglos está en 
riesgo. Y esto no es culpa del go-
bierno social-comunista, sino de 
que no hay recursos debido a la 
situación climática.

¿Crees que España es un país 
con demasiados impuestos?

PSOE - Yo entiendo que no. 
Evidentemente a todo el mundo 
le cuesta pagar impuestos y no 
son agradables, pero son ne-
cesarios si queremos tener un 
estado fuerte con una sanidad 
potente, una educación pública 
de calidad y buenos servicios 
públicos. En realidad no somos 
de los países de la UE que más 
impuestos pagan.

PP - Sin lugar a dudas. Es-
tamos a la cabeza de la zona 
Euro, después de que el PSOE 
nos haya incrementado más de 
50 impuestos. En comunidades 
como Madrid o Andalucía ya he-
mos demostrado que es posible 
bajar impuestos para facilitar el 
emprendimiento y que los autó-
nomos y pymes amplíen su nego-

cio. Ellos son el tejido económico 
y social de nuestra provincia y 
necesitan la fortaleza suficiente 
para crear empleo. 

Feijóo quiere rebajar el IRPF 
con carácter retroactivo para 
las rentas que alcancen menos 
de 40.000 euros al año. Lo pri-
mero será realizar una auditoría 
para conocer realmente cuál es 
la situación de España. No pue-
de ser que el Gobierno hable de 
triunfalismos cuando somos el 
penúltimo país en crecimiento 
de la Zona Euro, estamos incre-
mentando la deuda en ocho mi-
llones por hora y hay un 26% de 
españoles en riesgo de pobreza. 
La presión fiscal no hay quien la 
soporte, más cuando todos los 
precios se han incrementado. 

Sumar - Objetivamente no. 
España está tres puntos por de-
bajo de la media en presión fiscal 
dentro de los países de la OCDE. 
Creemos que todavía hay recorri-
do para aumentarla a quien tiene 
que pagar impuestos y tradicio-
nalmente no lo ha hecho, es decir 

a las clases altas y grandes em-
presas. Esto es necesario para 
pagar los servicios sociales.

¿Consideras que deberíamos 
mantener la actual reforma la-
boral?

PSOE - El PP se opuso a su 
aprobación con un discurso 
apocalíptico diciendo que iba a 
frenar la contratación y que era 
imposible tener más estabilidad 
y al mismo tiempo favorecer la 
creación de empleo. Sin embar-
go la realidad demostró que la 
reforma laboral ha posibilitado 
un récord de afiliados a la Se-
guridad Social en España y al 
mismo tiempo que los contra-
tos sean estables. Por tanto es 
un elemento de verdadero éxito 
que debería avergonzar al PP. Ha 
sido buena para los españoles. 

PP - La reforma laboral de 
Rajoy fue la de los grandes éxi-
tos para España propiciando un 
incremento enorme del empleo, 
cosa que ahora lamentablemen-
te no es así. De hecho el PSOE 
decía que iba a suprimirla y lo 
que hizo fue mantenerla con al-
gunas modificaciones que han 

empañado la original. Ahora de-
bemos revisar el actual texto. Lo 
que no puede ser es que la Co-
misión Europea nos esté afean-
do a España por maquillar las 
cifras ya que el Gobierno borra a 
un millón de personas en las lis-
tas del paro, cuando en realidad 
trabajan un día al mes. 

Sumar - Desde luego. Fue un 
acuerdo alcanzado con los agen-
tes sociales que ha alcanzado un 
apoyo y profundidad históricos. 
Mal haría cualquier gobierno de 
cualquier espectro ideológico en 
poner en duda este acuerdo. De 
hecho la propia derecha está re-
culando y Feijóo dice ahora que 
mantendrá esta reforma, cuan-
do en su día tanto la criticaron.

Desde julio España está ejer-
ciendo la presidencia provisio-
nal de la UE. ¿Qué papel debería 
jugar nuestro país?

PSOE - España ya ha jugado 
un papel trascendental siendo 
determinante en que la UE salie-
ra de manera coordinada y soli-
daria de la pandemia. Gracias al 

protagonismo de este país y del 
presidente Pedro Sánchez con-
seguimos que se establecieran 
unos fondos para la reconstruc-
ción económica y acelerar los 
cambios del modelo productivo 
que necesitamos.

Además la UE ha revelado 
su fuerza también con su pro-
grama de investigación y sumi-
nistro de vacunas que ha sido 
determinante en la pandemia. 
Igualmente ha superado con 
éxito un elemento clave como 
es el brèxit y ha mostrado una 
respuesta unida a la guerra que 
Putin ha impuesto a Ucrania. Por 
tanto creo que la UE va bien, y 
debemos seguir trabajando en 
que esté más coordinada y co-
hesionada en cuestiones como 
la armonización fiscal y política.

PP - Un papel de liderazgo. 
Sin embargo no se puede ser 
líder de nada cuando nuestro 
presidente del gobierno está 
cuestionado porque las urnas 
del 28 de mayo le dijeron que te-
nía que retirarse y luego convo-
ca unas elecciones a toda prisa 

Macarena Montesinos, candidata del PP (Alicante, 30-enero-1961).
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«El problema de la 
huerta alicantina no 
es el trasvase sino el 
cambio climático»  
T. Guijarro (Sumar)

«Debemos mejorar 
el tramo de la A-7 
entre Alicante y 
Elche porque se 
producen colapsos 
diarios»    
A. Soler (PSOE)

«Es una vergüenza 
lo poco que está 
ayudando España 
a Ucrania ante la 
invasión rusa»   
M. Montesinos (PP)

«Necesitamos 
cambiar el modelo 
fiscal europeo 
porque ha 
perjudicado mucho 
a España»    
T. Guijarro (Sumar)

y en el momento de más calor 
para desanimar a la gente a vo-
tar. Estamos viviendo una crisis 
institucional tremenda en Espa-
ña con el Gobierno asaltando 
las instituciones para utilizarlas 
en beneficio propio. Espero que 
Sánchez ejerza un papel plano 
en la UE hasta que tengamos un 
presidente electo el 23 de julio.

Sumar - España ha asumido 
la presidencia en un momento 
en que la UE afronta una serie 
de debates cruciales en cuanto 
a su futuro y la supervivencia del 
propio proyecto, como el relativo 
a la reintroducción de reglas fis-
cales para lograr una cierta ar-
monización de las políticas eco-
nómicas. Esto condicionará la 
calidad de vida de los españoles.

Nosotros siempre nos hemos 
opuesto a un modelo que pensa-
mos tiene una clara orientación 
neoliberal e insolidaria entre el 
norte y el sur de Europa. Ahora 
tenemos una oportunidad de 
oro, gracias a que la propia crisis 
ha puesto en duda estas reglas 
fiscales, para reintroducir en el 
debate elementos que nos per-
mitan unas políticas europeas 
justas y que no condenen a Es-
paña a un subdesarrollo periféri-
co como hasta ahora.

¿España debería de ayudar más 
a Ucrania mientras continúe la 
invasión militar rusa?

PSOE - Debemos tener un 
compromiso claro e inequívoco 
de apoyo a Ucrania. No podemos 
consentir que un dictador avasa-
lle, humille y asesine gente en 
otro país. En coordinación con la 
UE tenemos que responder des-
de el punto de vista humanitario 
acogiendo a personas, así como 
también seguir colaborando con 
armas y todo aquello que Ucra-
nia necesite. Si hoy no frenamos 
esta guerra a las puertas de Eu-
ropa, mañana nos puede tocar a 
cualquiera.

PP - Sí. Desde el Congreso le 
hemos pedido sistemáticamente 
al Gobierno que se comprome-
ta con Ucrania. Lo que estamos 
enviando y nada es lo mismo, 
cuando hay otros países que es-
tán dando mucho más. La expli-
cación es simple, el presidente 
quiere mantener un gobierno 
con unos socios que están en 
contra de cualquier apoyo a 
Ucrania. Por eso se pone de per-
fil, aunque por supuesto las fotos 
se las hace todas. 

La UE se ha puesto clara-
mente de parte de Ucrania, y pa-
rece mentira que España haya 
mantenido esta postura a lo lar-
go de la guerra. En vez de liderar, 
estamos en la retaguardia insti-
tucional y esto me parece una 
verdadera vergüenza.

Sumar - España tiene sus 
propios problemas que resolver. 
Entiendo y aplaudo que se pro-
duzca solidaridad con un país 
invadido como Ucrania, pero la 
UE ha decidido externalizar su 
política exterior y ahora ésta se 
diseña en Washington. Me gus-
taría ver una UE ganando auto-
nomía en su defensa e implan-
tando políticas de seguridad que 
beneficien a los europeos, y no la 
relación hegemónica que quiere 
mantener Estados Unidos a cos-
ta de nuestros propios intereses 
y seguridad.

En caso de ser electo, ¿qué pro-
puesta llevarías al Congreso que 
beneficie a la provincia de Ali-
cante?

PSOE - Las políticas que se 
están haciendo. Es decir, el in-
cremento del salario mínimo, 
del empleo o la subida de las 
pensiones que han beneficiado 
a unos 300.000 pensionistas 
de nuestra provincia. Las in-
fraestructuras son claves, pero 
realmente en la vida de cada 
familia alicantina pesa más 
esto a que haya una carretera 
más. 

No obstante es determinan-
te acabar el Corredor Medite-
rráneo, mantener vivo el tras-
vase Tajo-Segura, la conexión 
del tren con el Aeropuerto, y la 
mejora de la A-31 hacia Madrid 
en determinados puntos como 
entre Monforte y Villena para la 
seguridad de los vehículos, así 
como el tramo de la A-7 entre 
Alicante y Elche donde se pro-
duce un colapso cada día.

PP - Hay que cambiar el 
modelo de financiación auto-
nómica para que Mazón pueda 
financiar la Educación, Sanidad 
y Servicios Sociales de la Gene-
ralitat. También es fundamental 

para la economía de nuestra 
provincia el pacto nacional por 
el agua y que tengamos las in-
fraestructuras necesarias como 
el Corredor Mediterráneo.

Sumar - Una de las propues-
tas más interesantes anuncia-
das por Yolanda Díaz es la re-
ducción paulatina de la jornada 
laboral hasta las 32 horas. Éste 
es el laborismo para dar un pro-
yecto de futuro a este país. De-
bemos volver a ese contrato so-
cial que se rompió en Europa, 
y particularmente en España, 
por el cual el trabajo era una 
vía para huir de la pobreza. Por 
desgracia hoy por hoy ya no es 
garantía para una vida digna. 

Sería hermoso que volvié-
ramos por esta vía de hacer el 
empleo un elemento que nos 
permita a todos disfrutar de 
una relación social amistosa, 
solidaria y productiva.

¿Con qué partidos te plantearías 
pactar un gobierno y con cuáles 
no?

PSOE - A veces se ha he-
cho un conflicto de este tema, 
cuando lo importante no es con 
quién sino para qué. Evidente-
mente el PSOE sale a ganar y 
a tener el mayor respaldo para 
no ver condicionada su acción 
política por ningún otro partido. 
Pero aún así estamos dispues-
tos a colaborar y coordinar la ac-
ción con aquellos que tengan la 
misma filosofía que nosotros y 
quieran trabajar en ese sentido. 

PP - Cuando uno sale a ga-
nar no se plantea con quien va a 
pactar. Nosotros queremos que 
Feijóo tenga la suficiente forta-
leza como para elegir a todos 
los miembros de su gobierno 
sin verse condicionado por ter-
ceros. Desde luego lo que no 
querría nunca es reeditar este 
gobierno Frankestein formado 
tanto por los dos partidos que 
se sientan en el Consejo de 
Ministro más aquellos que tam-
bién lo hacen de facto como Bil-
du y los independentistas.

Sumar - Esta pregunta qui-
zás tenía más magia hace 
cuatro años, ya que ahora los 
bloques están bastante defini-
dos. No es ningún secreto que 
si gana el bloque de izquierda 
seguramente reeditaremos un 
gobierno progresista, igual que 
toda España sabe que el PP 
no tendrá ningún problema en 
pactar con Vox. Ya hemos visto 
cómo en Extremadura la digni-
dad apenas les duró 24 horas 
y no creo que les dure mucho 
más en el resto del país.

Txema Guijarro, candidato de Sumar (Madrid, 15-abril-1975).
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«Las lluvias han salvado 
los cultivos de verano, pero 
también rajaron la cereza 
alicantina»

«Los supermercados 
venden sandía y melón 
con diferenciales mayores 
al 500% respecto a lo que 
cobra el agricultor»

FABIOLA ZAFRA

La agricultura alicantina atra-
viesa un momento delicado; el 
encarecimiento de los costes de 
producción, la escasez de lluvias 
o la falta de agua para regar son 
problemas que cada día el agri-
cultor debe resolver.

Afortunadamente, las lluvias 
del pasado mes dieron un respiro 
al sector. También esperan que la 
llegada de un nuevo presidente 
y conseller de Agricultura al go-
bierno valenciano pueda conlle-
var nuevas oportunidades para 
el sector de cara a los próximos 
meses. El presidente de la Aso-
ciación Agraria de Jóvenes Agri-
cultores (ASAJA) de Alicante, José 
Vicente Andreu, hace una valora-
ción para AQUÍ del panorama ac-
tual en el campo alicantino.

Las previsiones para los cultivos 
de este verano eran bastante 
pésimas, pero parece que las 
lluvias de mayo las han cam-
biado. ¿Cuál era la situación en 
abril y cuál es el panorama ac-
tual?

En abril tuvimos temperatu-
ras altamente atípicas que aca-
baron con la cosecha del cereal. 
La ganadería extensiva y apicul-
tura, sin pastos ni fl ores, atrave-
saron graves difi cultades por no 
poder alimentarse. En los culti-
vos de regadío existía la amena-
za de no disponer de agua para 
el verano, máxime si tenemos en 
cuenta que se estaba regando 
más de lo normal por la falta de 
lluvias. 

Mayo nos dio un respiro, aun-
que nos queda la incertidumbre 
en los regadíos, pues la decisión 

El presidente de Asaja hace una valoración del panorama actual en el campo alicantino

ENTREVISTA> José Vicente Andreu Marcos / Presidente de ASAJA Alicante (Orihuela, 4-septiembre-1964)

«Los agricultores están teniendo que 
regalar sus sandías y melones»

de trasvasar agua para Alicante 
depende de la voluntad de la mi-
nistra Teresa Ribera. 

¿Están salvados los cultivos de 
verano? 

Sí, están salvados, pero 
como no siempre llueve a gus-
to de todos, las precipitaciones 
rajaron casi la totalidad de la 
producción de la cereza alican-
tina amparada en la Indicación 

Geográfi ca Protegida, dejando 
a productores y envasadores en 
una situación muy crítica, que ha 
perdido alrededor del 90% de la 
producción. 

La sandía y el melón son las fru-
tas de temporada por excelen-
cia, pero los precios no ayudan a 
que estén en todos los hogares 
como hace unos años. ¿Cómo 
repercute esto en el agricultor?

Por increíble que parezca, los 
agricultores están teniendo que 
regalar sus sandías y melones, 
los están vendiendo a unos pre-
cios que no cubren sus costes, 
a pesar de que la producción es 
inferior a otros años. 

Esto se debe al alto precio de 
venta en los supermercados, con 
diferenciales mayores al 500% 
respecto a lo que cobra el agri-

cultor, y al clima lluvioso y algo 
frío de mayo y principios de junio, 
que no ha invitado al consumo 
de frutas tan refrescantes que 
apetecen en pleno calor. 

¿Qué consejos les pueden ayu-
dar?

Somos el último eslabón en 
la cadena alimentaria, pero los 
primeros en solidaridad, en cui-
dar el medioambiente y garanti-

966 65 15 12

info@juarez.es
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zar que nunca falten alimentos 
de calidad en las tiendas y hoga-
res, y a cambio pedimos que se 
garantice nuestra rentabilidad. 

A los agricultores les diría 
que sigamos cultivando nuestras 
tierras, pero que no perdamos el 
espíritu de lucha, de reivindicar 
aquello que necesitamos: pre-
cios justos, agua y respeto de 
quienes nos gobiernan, tanto 
aquí como en Bruselas. 

¿Están los agricultores conten-
tos con el cambio de gobierno 
en la Comunitat Valenciana?

A unos les agradarán los 
cambios y a otros no. Detrás de 
un cambio hay una oportunidad 
de enderezar políticas erróneas, 
y ahora tenemos esa ocasión. 

Desde ASAJA apostaremos 
por defender las líneas de tra-
bajo que iban bien encamina-
das y reivindicar las que eran 
erróneas. 

¿Cuáles fueron esas políticas?
El gobierno saliente defen-

dió al sector citrícola con la im-
posición del tratamiento en frío 
para las importaciones de Sudá-
frica, la campaña de promoción 
de los cítricos valencianos o las 
inversiones en mejoras de rega-
díos, pero no acertó en corregir 
políticas heredadas de anterio-
res gobiernos como el decreto 
de la ‘pinyolà’ que expulsa a las 
abejas de la Comunidad. 

También cometió un gran 
agravio con los productores de 
almendra de las montañas de 
Alicante con el plan de extermi-
nio de la Xylella, que lo que ha 
acabado exterminando es a los 
agricultores. Son muchas co-
sas las que deben reorientarse, 
y tiempo habrá para hacerlo.

¿Qué le pediría al represen-
tante de Carlos Mazón para 
mejorar el sector agrícola esta 
legislatura?

Que sea valiente y capaz 
de superar problemas históri-
cos de la agricultura de la Co-
munidad Valenciana y de Ali-
cante, en particular. El tema 

del agua es vital, hay que sol-
ventarlo de una vez por todas. 
Eso se hace en Madrid, pero 
para ello la voz de los valen-
cianos y alicantinos debe ser 
fuerte en la capital, sin com-
plejos. 

El sector primario es cru-
cial para la sociedad, pero 

necesita políticas de apoyo al 
sector promovidas por nues-
tros gobernantes. El otro gran 
desafío es articular la Agencia 
Valenciana de Información y 
Control Alimentarios (AVICA), 
hacer que funcione la ley de la 
Cadena Alimentaria y mejorar 
los ingresos de la producción.

«Los agricultores 
debemos seguir luchando 

por conseguir precios 
justos, agua y el respeto 

del gobierno»
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«Ya teníamos a los 
profesores en la 
UA para los dos 
primeros cursos de 
Medicina»

«Medicina es 
una carrera que 
debe estudiarse 
por vocación, no 
simplemente por 
tener buenas notas»

«El grado de 
Medicina en la UA 
contribuirá a que se 
aumenten las plazas 
MIR»

DaviD Rubio

La Universidad de Alicante 
(UA) ha superado el último esco-
llo legal que le quedaba de cara 
a poder implantar el grado de 
Medicina en este próximo cur-
so 2023-24. Este pasado junio 
el Tribunal Superior de Justicia 
de la Comunidad Valenciana 
(TSJCV) denegó la suspensión 
cautelar del grado mientras se 
resuelve el recurso presenta-
do por la Universidad Miguel 
Hernández de Elche (UMH). Así 
pues, nada parece impedir que 
los primeros 85 alumnos co-
miencen las clases este próxi-
mo septiembre.

La rectora, Amparo Navarro, 
se muestra satisfecha por esta 
consecución. La UA perdió su 
antigua carrera de Medicina 
hace más de dos décadas, y 
ahora considera necesario vol-
ver a contar con ella dentro de 
su oferta académica. La pres-
cripción de su primera promo-
ción se realizará este mismo 
mes y el 14 de julio ya se sabrán 
quienes serán los estudiantes 
que ocuparán estas plazas.

Después de tantos años que ha 
estado la UA sin impartir Medici-
na y reivindicando recuperar es-
tos estudios, ¿por qué crees que 
se ha conseguido ahora?

Efectivamente hace 25 años 
la UA impartió la carrera de Me-
dicina durante quince cursos, 
pero yo creo que ésta es una 
etapa nueva que no tiene nada 
que ver con aquello que pasó. 
Cuando la UA solicitó de nuevo 
este grado no estaba pensando 
en recuperar algo, sino en que 
tenía capacidad suficiente como 
para ello. 

Primero por el profesorado 
y las áreas que se quedaron en 
aquel momento, y que incluso 
han crecido con las nuevas ge-
neraciones. Y también por nues-
tra fortaleza que tenemos en in-
vestigación de Biomedicina. 

¿Hacen falta más estudiantes 
de Medicina actualmente que 
hace tres décadas?

Sí. Hoy existe una necesidad 
de médicos y especialistas en 
España, sin embargo en Alicante 
somos la provincia que menos 
plazas formativas ofrecía aún 
siendo la quinta en población. 
Además, como en los últimos 
años hemos crecido en hospita-

La UA volverá a formar futuros médicos por primera vez desde 1997, después de que el TSJCV haya dado el visto bueno 

ENTREVISTA> Amparo Navarro / Rectora de la Universidad de Alicante (Madrid, 12-abril-1962)

«Recibiremos con gran ilusión a nuestros 
nuevos alumnos de Medicina»

les y camas hospitalarias, ahora 
nuestros nuevos estudiantes de 
Medicina tienen más posibilida-
des de hacer prácticas al igual 
que los de la UMH. 

Todo esto lo justificamos en 
la memoria a través de la cual 
solicitamos el título, y fue acre-
ditada por la Agencia Nacional 
de Evaluación de la Calidad y 
Acreditación (Aneca). Entonces, 
el siguiente paso fue la autoriza-
ción por parte de la Generalitat 
Valenciana. Éste es el procedi-
miento normal cuando solicitas 
cualquier título. Sé que este 
caso ha generado mucho revue-
lo, pero yo creo que entra dentro 
de la normalidad institucional y 
la autonomía universitaria.

A veces se ha dicho que ésta era 
“una universidad de médicos 
sin Medicina” porque muchos 
profesores se quedaron en la 
UA para temas de investigación 
cuando se perdió la facultad de 
San Juan. 

Efectivamente muchos se 
quedaron en la UA por aquel en-
tonces. Tenemos médicos, pero 

también profesores en muchas 
áreas del ámbito básico sanita-
rio. De hecho ya contamos con 
una facultad de Ciencias de la 
Salud, porque la carrera de En-
fermería nunca se fue. 

Entonces, ¿ha sido necesario 
contratar nuevos profesores 
para este primer curso de Medi-
cina o ya los teníais?

Ya los tenemos, y no solo 
para el primer curso. En los dos 
primeros años de la titulación las 
clases van a ser impartidas por 
profesores actuales de la UA. 
Son docentes titulares y catedrá-
ticos de las áreas implicadas en 
la titulación. 

Tan solo hemos sacado a 
concurso unas plazas de pro-
fesor asociado de Anatomía, a 
pesar de que ya contamos con 
titulares de este ámbito en la fa-
cultad de Ciencias, pero quería-
mos una perspectiva práctica en 
el tema de la disección. 

Durante la pandemia mucha 
gente identificó a los médicos 
como los grandes héroes. ¿Qui-
zás por eso las cifras de adoles-
centes que quieren estudiar Me-
dicina estén aumentando?

Seguramente son muchas 
las razones por las cuales cada 

vez hay más personas que se 
deciden por estudiar Medicina. 
Desde luego es una carrera muy 
y bonita, porque trabajas con las 
personas para mejorar su salud. 
Además tiene el 100% de em-
pleabilidad, así que te garantiza 
el puesto de trabajo cuando se 
acaba. Igualmente al accederse 
con notas de corte muy altas, 
muchos estudiantes brillantes 
consideran que es una carrera 
de prestigio. 

Personalmente yo pienso 
que lo más importante para cur-
sar el grado de Medicina es la vo-
cación. Sin ella no se puede ser 
un buen médico. Yo animo a ele-
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gir esta carrera por la asistencia 
vocacional y no simplemente por 
tener una nota alta. Cabe recor-
dar que son unos estudios largos 
y duros.

Normalmente los estudiantes 
se quejan de que las adminis-
traciones ofertan pocas plazas 
MIR. Algunos incluso se van al 
extranjero para ejercer. ¿Crees 
que esto cambiará a corto-me-
dio plazo?

Es necesario aclarar que se 
sacan tantas plazas MIR como 
plazas formativas se gradúan 
cada año, con lo cual el grado 
de la UA también contribuirá a 
que aumenten. En realidad mu-
chas plazas MIR quedan vacan-
tes porque los estudiantes no 
quieren elegir esa especialidad, 
y prefieren volver a repetir el exa-
men al año siguiente. Igualmen-
te también ocurre que se presen-
tan muchos alumnos extranjeros 
que después de homologar su 
título en España quieren concu-
rrir aquí. 

En realidad los médicos es-
pañoles no se van al extranjero 
por falta de plazas, sino porque 
en muchas ocasiones lamenta-
blemente los sueldos y condi-
ciones son mejores allí. Yo con-
sidero que se deben aumentar 
las plazas MIR en aquellas espe-
cialidades que se necesitan, por 
ejemplo en atención primaria te-
nemos un problema de falta de 
médicos y es una especialidad 
muy importante. Esperemos que 
en los próximos años el Ministe-
rio de Sanidad apueste por ello, 
y nosotros contribuiremos desde 
nuestra parcela.

La UMH siempre se ha manifes-
tado en contra de la implanta-
ción de este grado de Medicina 
en la UA y hasta han interpuesto 
un recurso judicial. ¿Cómo están 
actualmente las relaciones en-
tre ambas instituciones? ¿Crees 
que este asunto puede afectar 
en otras colaboraciones?

Lamento que se haya judi-
cializado este tema. Creo que no 
perjudica a la UMH, y de hecho 
así lo ha dicho el juez cuando no 
ha aceptado las medidas cau-
telares. Me entristece que esto 
pueda afectar a unas relacio-
nes que han sido y deben seguir 
siendo espléndidas entre dos 
universidades tan cercanas y por 
tanto condenadas a entenderse. 

El grado de Medicina de la UA 
es una realidad que empezará el 
7 de septiembre con 86 alumnos 
que han luchado mucho junto a 
sus familias por conseguir estas 
plazas. Pienso que deberíamos 
dejar al margen esta batalla ju-
dicial y centrarnos en que la ca-
lidad de ambas titulaciones de 
nuestra provincia sea la máxima.

Aunque el TSJCV haya desesti-
mado las medidas cautelares, 

el recurso aún sigue vigente. ¿Te 
preocupa que pueda tener reco-
rrido?

No. Yo soy jurista y conozco 
que el procedimiento se ha lleva-
do con total normalidad y legali-
dad. Estaría preocupada si el juez 
hubiera aceptado las medidas 
cautelares, porque eso significa-
ría que habría visto alguna posibi-
lidad de peligro para los estudian-
tes que ahora comienzan.

Quizás la población en gene-
ral no lo sepa, pero en realidad 

todas las titulaciones de todas 
las universidades se someten a 
reacreditación cada seis años. 
Esto significa que la Aneca pue-
de remitir un informe desfavo-
rable. Sin embargo esto es algo 
que nunca nos ha pasado. Así 
que no tiene ningún sentido que 
nos preocupe.

A título personal, ¿piensas que 
se te recordará en el futuro so-
bre todo por ser la rectora que 
logró devolver el grado de Medi-
cina a la UA?

Si es por el nivel de ocupa-
ción, trabajo e ilusión que esta 
titulación nos está generando 
tanto a mí como a mi equipo… 
desde luego sí me gustaría. 
Aunque mi gran objetivo es que 
el día de mañana el grado de 
Medicina en la UA ya no sea 
una novedad, sino que esté to-
talmente normalizado como el 

resto de titulaciones que gozan 
de gran prestigio.

Yo me daré por satisfecha ha-
cia 2030 cuando salga la prime-
ra promoción de egresados en 
Medicina por la UA de esta nue-
va fase. Porque por el momento 
todos los que tenemos son de la 
época anterior.

¿Te gustaría mandarles un men-
saje a estos 86 alumnos que en 
septiembre comenzarán las pri-
meras clases de Medicina?

Quiero decirles que les va-
mos a recibir con los brazos 
abiertos porque nos hace muchí-
sima ilusión que vengan a la UA. 
Van a entrar en una universidad 
prestigiosa, con más de 45 años 
y una gran calidad académica. 
Nos vamos a volcar con estos 
estudios. 

¿Habrá más novedades en la 
oferta académica de la UA para 
el próximo curso?

Empezaremos con el nuevo 
grado de Ingeniería en Inteligen-
cia Artificial. Creo que es un gra-
do muy atractivo y de actualidad. 
Además se impartirá en nuestra 
Escuela Politécnica Superior, 
que es una de las mejores de Es-
paña. Así que la calidad de estos 
estudios está muy acreditada. 

Por otro lado la Aneca nos ha 
validado el grado en Logopedia, 
que también irá coordinado en 
la Facultad de Ciencias de la 
Salud, el cual empezará en el 
curso 24-25.

El Parque Científico también se 
va a transformar en el siguiente 
curso, ¿no?

Sí, el edificio del Parque Cien-
tífico, donde estarán ubicadas 
las empresas de base tecnoló-
gica, ya está terminado. Ahora 
estamos en periodo de licitación 
de los nuevos espacios para las 
empresas. Creo que aquí vamos 
a generar un ecosistema de 
transferencia muy potente para 
nuestra universidad y nuestra 
provincia.

¿Cómo se trabaja actualmente 
el tema de la empleabilidad de 
los estudiantes egresados?

La UA tiene un Centro de Em-
pleo en el que ayudamos a los 
estudiantes en cuestiones como 
la búsqueda de prácticas exter-
nas o la gestión de su marca per-
sonal y currículum. 

Además trabajamos mucho 
el ámbito del emprendimiento 
para que nuestros alumnos sean 
proactivos en la búsqueda de 
su propio empleo a través de la 
creación de empresas. Para eso 
tenemos también un programa 
institucional llamado ‘UA: Em-
prende’, en el que conjuntamen-
te los vicerrectores de Transfe-
rencia y de Estudiantes más el 
Parque Científico mentorizan al 
alumnado a través de formación 
en emprendimiento y diversos 
premios.

«No me preocupa 
el recurso judicial 
de la UMH porque 
se ha hecho todo 
siguiendo los 
parámetros legales»

«Vamos a generar 
un ecosistema muy 
potente en el Parque 
Científico»

«El próximo curso 
empezamos un nuevo 
grado de Ingeniería 
en Inteligencia 
Artificial»



Campus de la Universidad de Alicante.

Inteligencia Artifi cial, 
Ingeniería Biomédica, 
Cálculo y Modelización 

Científi ca y Estudios Ingleses 
Avanzados, novedades en la 

oferta de másteres

La principal institución 
académica de la provincia 
de Alicante imparte casi 

medio centenar de grados, 
61 másteres y ofrece 29 
programas de doctorado

Con los grados en Medicina y 
en Ingeniería en Inteligencia 
Artifi cial, serán un total de 

49 los títulos de grado

La UA presenta dos grados y cuatro 
másteres nuevos para el curso 2023-24

La Universidad de Alicante (UA) amplía notablemente 
la oferta de títulos académicos que presenta para el curso 
2023-2024. Con Medicina y la Ingeniería en Inteligencia 
Artifi cial, en lo que refi ere a títulos de grado, y con los 
másteres en Inteligencia Artifi cial, Ingeniería Biomédi-
ca, Cálculo y Modelización Científi ca y Estudios Ingleses 
Avanzados, la principal institución académica e investiga-
dora de la provincia de Alicante logra un importante salto 
de calidad tanto en lo cualitativo como en lo cuantitativo.

Importantes novedades
En concreto, la Universidad de Alicante presenta un 

programa de títulos formativos compuesto por 49 gra-
dos, de los cuales 5 son dobles grados con programa 
propio. Además, se pueden cursar otros 6 dobles grados 
mediante programas de estudios simultáneos y 15 dobles 
grados internacionales en programa compartido con uni-
versidades de EE.UU., Francia, Alemania y Brasil. 

Por su parte, la oferta de másteres se compone de 
61 títulos, con la posibilidad de cursar dos de ellos de 
forma simultánea: el Máster de Abogacía (ahora Aboga-
cía y Procura) junto con el Máster en Derecho de Daños. 
Del mismo modo, se ofrecen programas de doble máster 
internacional con universidades francesas, en París y Lyon, 
y con la Universidad de Shanghái, en China.

Amplio rango de diversidad
Además de las importantes novedades presentadas, 

la oferta formativa de la Universidad de Alicante mantiene 
un amplio rango de diversidad, ya que se presenta repar-
tida en todas las áreas del conocimiento en las que se 
distribuyen las titulaciones superiores. 

Los grados que oferta la institución tratan de discipli-
nas novedosas relacionadas tanto con los estudios socia-
les como con las ciencias experimentales y las nuevas tec-
nologías, pero no descuida otros estudios que responden 
a las demandas más clásicas o tradicionales como Dere-
cho, Económicas, Magisterio, Enfermería, Ingeniería Infor-
mática, Química, Filologías o Historia, entre otras muchas, 
que continúan siendo un pilar fundamental de la oferta.

Grado de Medicina
A estos estudios se suma este año uno de los más 

importantes en lo que a demanda histórica se refi ere: el 
Grado en Medicina. Los acontecimientos sociosanitarios 
recientes han puesto de manifi esto la necesidad de for-
mar a más médicos, algo que la Universidad de Alicante 
ya hizo durante casi dos décadas en los años 80 y 90, 
cuando impartió la licenciatura en Medicina. 

El nuevo grado tiene un plan de estudios novedoso, 
acorde con las directrices del Ministerio, y sus dos prime-
ros años se componen de asignaturas que ya se imparten 
en la propia institución, y para las que se cuenta con pro-
fesorado ya formado y con las instalaciones necesarias. 
Recuperar estos estudios de Medicina es un privilegio 
para la Universidad de Alicante y una gran noticia para la 
sociedad, que podrá contar con más profesionales forma-
dos en esta materia. 

Ingeniería en IA
Desde una perspectiva distinta nace el Grado de In-

geniería en Inteligencia Artifi cial (IA). Esta materia surge 
desde una gran demanda social y laboral, y lo hace, ade-

tífi ca y Estudios Ingleses Avanzados, con lo que la oferta 
total para el curso 2023-2024 consta de 61 másteres.

Nueva oferta de posgrado
La nueva oferta de títulos de posgrado es la salida 

natural y complemento académico para determinados 
estudios de grado. Los casos más concretos serían los 
del Máster en Inteligencia Artifi cial y el Máster en In-
geniería Biomédica, que puede ser la continuación de 
los estudios de grado homónimos. 

Aunque con distinto nombre, sucede parecido con 
otros másteres de nueva creación, como el Máster en 
Cálculo y Modelización Científi ca, que sería salida na-
tural de grados como Matemáticas y Física, y el de Es-
tudios Ingleses Avanzados, que da salida a fi lologías, 
especialmente en estudios ingleses, para dominar el 
idioma y profundizar en su conocimiento con perspec-
tiva de utilizarla en el ámbito de la investigación.

Además de los Grados en Logopedia y en Ingenie-
ría Aeroespacial, en los que se trabaja para su posible 
impartición en el curso 2024-25, la Universidad de Ali-
cante también valora nuevos másteres para ese curso. 
En concreto, los títulos proyectados serían el Máster en 
Innovación Tecnológica y Energética en Edifi cación y el 
posgrado titulado Máster en Prevención de la Violen-
cia de Género desde un Enfoque Multidisciplinar, para 
los cuales la institución ya ha obtenido el informe fa-
vorable y podrán ofrecerse a partir del curso 2024-25.

Redacción

más, en un contexto en el que este sector está en cons-
tante crecimiento en la provincia de Alicante y requiere 
de profesionales formados académicamente que sean 
competentes en un mercado de trabajo muy cambian-
te. La Universidad de Alicante cuenta con profesorado, 
grupos de investigación y estructuras muy sólidas que 
garantizan el éxito de este grado de nueva implantación.

Además, la Universidad de Alicante ha obtenido el 
informe favorable para la verifi cación del Grado en Lo-
gopedia, que podrá ofrecerse a partir del curso 2024-
25. También se está trabajando en la puesta en marcha 
de un Grado en Ingeniería Aeroespacial, que podría po-
nerse en marcha en cuanto recibiera el visto bueno de 
los órganos estatal y autonómico competentes (ANECA 
y AVAP).

61 másteres
También en la oferta de posgrados, la Universidad 

de Alicante mantiene su paso fi rme en la ampliación de 
la diversa gama de títulos que oferta a la sociedad. Si 
el programa contempla toda clase de oportunidades 
de especialización, ampliación de conocimiento, habi-
litación profesional e iniciación al doctorado, los nue-
vos títulos de este año refuerzan otro de los conceptos 
que suelen estar presentes en el momento de elegir 
un máster: la continuidad respecto a la obtención de 
un grado. 

A los 57 títulos existentes, se añaden Inteligencia Arti-
fi cial, Ingeniería Biomédica, Cálculo y Modelización Cien-
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agenda cultural
JULIO 20

23
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

MÚSICA | ALICANTE

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

LA LUZ DE SEMPERE. 
CENTENARIO 1923-2023

FIJAZZ 2023

Para celebrar el centenario del artista alicantino más 
destacado del siglo XX, Eusebio Sempere, el MUA 
ha diseñado esta exposición en la que se han selec-
cionado 26 obras del artista colivenco, pertenecien-
tes a sus fondos.

MUA (sala Arcadi Blasco - Ctra. de San Vicente del 
Raspeig).

EXPOSICIONES | SAN VICENTE DEL RASPEIG
L a V: 9 a 20 h, S y D: 10 a 14 h

Del 13 al 22 podremos disfrutar de 
grandes artistas de este género mu-
sical. 

El día 29 de julio será el turno de 
‘ADDA SIMFÒNICA’, dirigida por su 
director titular, Josep Vicent, que jun-
to a Emilio Solla en trío y con la co-
laboración de Paquito D’Rivera darán 
cierre al Fijazz 2023.

Esta actuación servirá para rememo-
rar el homenaje a uno de los grandes 
músicos representativos de la historia 
del Jazz: Chick Corea, fallecido hace 
ahora dos años. Paquito D’Rivera, a 
quien Chick Corea compuso el tema 
‘Paquito’, es el invitado especial de 
este concierto con el que se clausura 
la temporada estival de este año.

ADDA (Paseo de Campoamor)
+ info: addaalicante.es/fijazz-2023/

JULIO
JULIO

HASTA 13 al 2923

XXVI FESTIVAL INTERNACIONAL DE GUITARRA 
JOSÉ TOMÁS VILLA DE PETRER

Una cita que es necesario marcar en rojo en el calendario cultural de nuestra co-
munidad. El Festival Internacional de Guitarra José Tomás-Villa de Petrer volverá 
a pisar los escenarios de la localidad del Medio Vinalopó para deleitarnos con las 
propuestas guitarrísticas de destacados artistas, en un derroche de música, expo-
siciones, concursos y charlas a cargo de prestigiosos especialistas.

El veterano certamen, que este año alcanza su 26ª edición, se ha hecho un hueco 
en la agenda de las grandes citas culturales nacionales e internacional, gracias a la 
llegada de músicos procedentes de todos los rincones de España y de puntos tan 
distantes como Argentina, México, Italia, Alemania, EEUU o Francia para ofrecer 
conciertos en emblemáticos escenarios de Petrer.

Diferentes días, horarios y escenarios
Programación completa en www.guitarrapetrer.com FESTIVALES | PETRER

JULIO
8 al 22

MÚSICA | ALICANTE



JULIO
14 al 22 SALMAYA LIVE

El festival cuenta con las actuaciones de 
Martita de Graná (día 14), Pastora Soler (día 
15), Mónica Naranjo (día 20), Café Quijano 
(día 21) y Umberto Tozzi (día 22). Previo a 
todas las actuaciones tendremos a la banda 
Mantra

Avda. de la Universidad de Elche, s/n.
+ info: www.salmayalive.com

FESTIVALES | ELCHE

JULIO
15 ANDRÉS CALAMARO
El cantautor se encuentra ahora inmerso en su gira ‘Tour 
2023’ con la que ya actuado en varios lugares de la geografía 
española y este verano le toca nuestra tierra. Después, em-
prenderá el camino hacia México, Colombia y Estados Unidos.

“Es un repertorio exigente, incluso enganchamos canciones 
hasta presentar casi treinta”, nos comenta el propio Calamaro

Auditorio Julio Iglesias (c/ Primavera, 22)
Entrada: 45 a 55 €

MÚSICA | BENIDORM | S: 21 h

JULIO
9 YO SOY RATÓN 

(música)

Disfruta en familia de los conciertos de ‘Yo 
soy Ratón’, donde nos ofrecen muchas pro-
puestas, desde conciertos en formato so-
lista hasta shows con nueve músicos en el 
escenario.

Parque El Canyar de les Portelles.
Entrada libre.

NIÑ@S Y MÁS | MUTXAMEL  | D: 20:30 h

GRAN CIRCO 
ACROBÁTICO DE CHINA

PUNTO PARA 
LOS LOCOS

Calificado como único en el mundo, este 
espectáculo con más de 30 artistas en esce-
na, la mayoría medallistas olímpicos y algu-
nos procedentes del Cirque du Soleil, invita 
al público a viajar junto al protagonista, un 
niño soñador que entra en un mundo de 
fantasía.

Teatro Municipal 
(pza. Miguel Hernández, 3).
Entrada: 30 € x día

VARIEDADES
TORREVIEJA | L, M y X: 20 h

Ángel Martín intentará que 
te des cuenta de que lo úni-
co que nos diferencia no es 
si estás o no estás loco, sino 
a que volumen están en tu 
cabeza la voz de la vergüen-
za, el miedo, los agobios, la 
impaciencia... 

Parque El Canyar de les Por-
telles.
Entrada: 22 a 24 €
 
HUMOR | MUTXAMEL | S: 22 h

JULIO
14 EL RARO DE LOS 90

David Domínguez es un tío feliz, pero no fe-
liz porque sea feliz, sino porque se entrena 
todos los días para serlo. En este espectá-
culo de humor, David da un repaso en tono 
irónico, simpático y gamberro a sus viven-
cias en la maravillosa década de los 90. Con 
ese don que lo caracteriza para hacer reír 
cuenta situaciones irónicas y divertidas.

Teatro Principal (pza. Chapí).
Entrada: 10 a 15 €

HUMOR | ALICANTE | V: 20:30 h

JULIO

HASTA

11 AQUELLAS SEMILLAS

Por Patricia Varea Milán. Su taller de cera-
mista está situado en medio de una huer-
ta que resiste en el municipio de Alboraia 
(Valencia), sin que de momento se la haya 
engullido la gran urbe. Inquieta y curiosa, 
lleva desde hace años indagando en el ori-
gen del propio oficio de ceramista.

Casa de la Cultura KAKV (pza. Santiago, 7).

EXPOSICIONES | VILLENA | L a V: 18 a 21 h

JULIO
22 STARS GALA 10º ANIVERSARIO

 (ballet)

Stars Gala celebra su décimo aniversario reuniendo a las gran-
des estrellas del ballet mundial, con cerca de cien jóvenes artis-
tas de RMB y músicos en directo. La gala contará con un elenco 
estelar de principales bailarines de los más grandes teatros de 
Europa: Anna Ol, Young Guy Choi, Yolanda Correa, Ricardo Cas-
tellanos, Svetlana Bednenko, Nelson López y Evgeniya V. Gon-
zález, entre otros.
 
Teatro Principal (pza. Chapí).
Entrada: 30 a 65 €

VARIEDADES | ALICANTE | S: 20 h

JULIO

JULIO

17 al 19

8
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Resérvela ya en los puntos de distribución habitual de 
nuestros periódicos (que salen a principios de cada mes): 

aquiplano.com (provincia de Alicante) y aquienvalencia.com 
 También toda la información cultural en nuestra web 

salirporaqui.com

¡No te la pierdas!

grupo de comunicación

A mediados de cada mes la revista impresa y gratuita más 
completa de ocio,  cultura, turismo y bienestar de las provincias 
de Alicante y València. 
Un contenido inédito con información, entrevistas, reportajes...
y una agenda única para poder disfrutar de cientos de eventos.



DaviD Rubio

Pocas personas nacidas en 
la provincia de Alicante las ha 
habido más brillantes y polifacé-
ticas que Jorge Juan. Entre sus 
oficios, a lo largo de sus apasio-
nantes 60 años de vida, se cuen-
tan el de marinero, ingeniero 
naval, científico de primer nivel 
internacional, militar diplomáti-
co, profesor, astrónomo, espía 
secreto...

Precisamente en este junio 
se cumplieron los 250 años de 
su fallecimiento. Es de obliga-
ción moral para nuestro perió-
dico recordar su gran legado, 
mientras seguimos esperando 
que algún productor cinemato-
gráfico tenga a bien dedicarle la 
película que bien merecería este 
tan gigantesco personaje.

Huérfano desde niño 
El gentilicio –que no el lugar 

de nacimiento- de Jorge Juan 
Santacilla todavía es motivo de 
controversia hoy en día. El 5 de 
enero de 1713 nació en su finca 
familiar El Hondón, ubicada al 
este de Novelda. Él siempre se 
presentó como noveldense, y así 
se refleja incluso en varios do-
cumentos con su firma. Sin em-
bargo, hoy en día esos terrenos 
pertenecen estrictamente al tér-
mino municipal de Monforte del 
Cid. Así que podríamos decir que 
en vida fue noveldense, aunque 
hoy sería monfortino.

Los Juan Santacilla eran una 
familia bastante poderosa de la 
época que tenían su residencia 
habitual en la Puerta del Mar de 
Alicante. Su padre Bernardo fue 
un importante militar y hombre 
de negocios. No obstante, falle-
ció cuando Jorge apenas tenía 
tres años de edad.

Desde entonces, su tío pa-
terno Antonio Juan se hizo car-
go de su custodia. Como este 
era sacerdote jesuita, optó por 
matricularle en el colegio que la 
Compañía de Jesús regentaba 
en Alicante.

Combatiendo en los 
mares

Pronto el niño Jorge se des-
tacó como un gran estudiante 
y su familia le inscribió en un 
afamado internado de Zarago-

Jorge Juan fue un brillante ingeniero naval que a la postre ejerció de científico, diplomático e incluso de espía

El alicantino más ilustre del siglo XVIII

za para que siguiera ampliando 
sus estudios. Poco después su 
tío Cipriano Juan pasó a ser su 
tutor, y al estar éste vinculado a 
la Orden de Malta le llevó a vivir 
a esta pequeña isla del sur medi-
terráneo. Aquí es donde el joven 
alicantino se decidió por dedicar 
su vida profesional al mar.

A los 16 años regresó a Espa-
ña para ingresar en la Academia 
de Guardias Marinas de Cádiz. 
En esta época estudiantil ya 
empezó a participar en algunas 
expediciones marítimas de la Ar-
mada España, como la Conquis-
ta de Orán producida en 1732 
o varias misiones destinadas a 
combatir la piratería del Medite-
rráneo.

Con grandes científicos 
internacionales

Al terminar sus estudios le 
llegaría la gran oportunidad de 
su vida. Aquella que, entre to-
das sus proezas, probablemente 
más ha dejado su nombre escri-
to en la eternidad.

La Real Academia de las 
Ciencias de París organizó una 

expedición científica internacio-
nal destinada a medir la longi-
tud del Meridiano de la Tierra. 
Bajo la dirección del astrónomo 
francés Louis Godin, se reunie-
ron algunos de los mejores cien-
tíficos del mundo como Charles 
Marie de La Condomine, Pierre 
Bouguer o Antonio de Ulloa. 

Un auténtico ‘dream team’ 
en el que también se coló un 
joven alicantino de 21 años 
llamado Jorge Juan, avalado 
por su ya importante experien-
cia marítima, así como por sus 
excelentes notas en materias 
como la geometría o la trigono-
metría.

Midiendo la curvatura 
terrestre

La distinguida expedición 
consideró que Los Andes era el 
lugar del mundo donde mejor 
podían realizar esta investiga-
ción, dada su tan accidentada 
geografía. Así pues se traslada-
ron a Sudamérica e iniciaron sus 
labores en Quito. Desde 1735 
montaron una serie de triangula-
ciones tanto en llanos como en 
cumbres andinas de 5.000 me-
tros de altura en Ecuador y Perú 
para acometer las pertinentes 
mediciones.

Su misión se retrasó mucho. 
Tanto por las deficientes comuni-
caciones y medios tecnológicos 
de la época, como sobre todo 
porque el Virrey de Lima les obli-
gó constantemente a interrumpir 
su labor científica. En aquella 
época el Imperio Español man-
tenía una especie de guerra fría 
permanente con el Imperio Bri-
tánico, por lo que nuestras colo-
nias de Ultramar estaban conti-
nuamente sometidas a ataques 
navales de la flota inglesa. Por 
ello, el virrey aprovechó que esta 
gran constelación de científicos 
andaba por sus tierras para for-
zarles a que diseñaran mejores 
defensas marítimas en las dife-
rentes ciudades costeras.

El caso es que la investiga-
ción duró once largos años, pero 
acabó siendo de lo más fructí-
fera. Jorge Juan y sus colegas 
probaron científicamente que 
nuestro planeta no es una esfera 
perfecta e incluso lograron medir 
su grado de achatamiento. Pro-
bablemente fuera el gran descu-
brimiento científico del siglo XVIII 
a nivel mundial.

Midiendo el meridiano 
de Tordesillas

Tras esta exitosa experien-
cia, Jorge Juan permaneció un 
tiempo más en Sudamérica, 
dado que le fue encargado otro 
importante trabajo. Desde el Tra-
tado de Tordesillas firmado en 
1494, España y Portugal se ha-
bían dividido la posesión de este 
continente, pero aun dos siglos y 
medio después todavía se venía 
discutiendo por donde pasaba 
exactamente la línea divisoria 
entre ambas fronteras.

El alicantino y su colega, el 
geógrafo Antonio de Ulloa, rea-
lizaron una ardua investigación 
para determinar el lugar exacto 
de este meridiano y así lograron 
zanjar por fin definitivamente 
esta cuestión política.

Espiando a los británicos
De regreso a España, nues-

tro protagonista ingresó de nue-
vo en la Armada y fue ascendido 

a capitán de navío. Aquí comen-
zaría la época de espía de Jor-
ge Juan. El gobierno español 
le encargó la misión de que se 
infiltrara en la marina británica, 
adoptando la falsa identidad de 
‘Mr. Josues’.

Durante aquel intenso año 
y medio que anduvo infiltrado 
envió diversos informes a la Co-
rona Española describiendo las 
últimas técnicas navales que 
estaban siendo utilizadas por 
los británicos e incluso alertan-
do sobre sus planes de futuros 
ataques contra las colonias 
americanas. No contento con 
ello, Jorge Juan hasta consiguió 
‘robarles’ a algunos de los mejo-
res ingenieros y astilleros del Tá-
mesis, ofreciéndoles más dinero 
por mudarse a España para tra-
bajar en nuestra armada. 

Para lograr todo esto, el ali-
cantino llegó incluso a ganarse 
la confianza de los altos mandos 
ingleses y compartió mesa con 
el primer ministro Henry Pelham. 
Cuando por fin descubrieron su 
identidad, ya fue demasiado tar-
de. Nuestro particular ‘James 
Bond español’ había logrado es-
caparse antes de ser detenido y 
cruzar el Canal de la Mancha de 
incógnito.

Construyendo navíos de 
la Armada

Ya en tierras españolas, Jor-
ge Juan fue destinado a El Ferrol 
como ingeniero jefe para traba-
jar en la modernización de la Ar-
mada Española incorporando to-
dos los conocimientos que había 
aprendido clandestinamente du-
rante su estancia en Inglaterra. 
Llegó a convertirse en la princi-
pal figura del ejército español a 
cargo de la construcción naval. 

Sus barcos construidos al-
canzaron tal fama que el gobier-
no británico quiso pagarle con 
la misma moneda, y algunos es-
pías ingleses trataron de infiltrar-
se en su equipo de trabajo.

En 1752 fue nombrado direc-
tor de la Academia de Guardias 
Marinas de Cádiz, la misma ins-
titución donde se había formado 
de joven. Jorge Juan trató de 
modernizar esta escuela contra-

Nació en una finca 
ubicada entre 
Novelda y Monforte, 
pero se crió   
en Alicante

Participó en la 
expedición científica 
que por primera vez 
consiguió medir la 
curvatura terrestre

Se infiltró como 
espía en la armada 
británica e incluso 
compartió mesa con 
el primer ministro 
del Reino Unido
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tando a nuevos profesores que 
enseñaban técnicas sobre inge-
niería naval y cartografía más 
innovadoras de las que habitual-
mente se impartían en España. 
También fundó un Observatorio 
Astronómico y una Asamblea Li-
teraria, con la idea de que estos 
organismos fueran los gérmenes 
de una futura Academia de Cien-
cias.

Mirando a las estrellas
Sin embargo la política frenó 

momentáneamente la meteórica 
carrera de Jorge Juan. Esto se 
debió a que en 1754 Zenón de 
Somodevilla (el influyente Mar-
qués de la Ensenada) perdió su 
cargo de Secretario de Hacienda 
debido a las intrigas de poder 
realizadas por otros nobles en 
torno al rey Fernando VI. 

El citado marqués había sido 
el gran valedor del alicantino, y 
su caída en desgracia le arras-

tró también inevitablemente a 
él. De poco sirvieron su enor-
me currículum y su larga lista 
de servicios prestados a la Co-
rona Española. Algunos de los 
proyectos que dirigía en Cádiz y 
Ferrol quedaron, pues, parados 
a la mitad.

Hasta que hubo un cambio 
en el trono español, Jorge Juan 
no salió del ostracismo. En 1759 
el nuevo monarca Carlos III 
aceptó la propuesta del científi-
co alicantino sobre crear un Real 
Observatorio Astronómico en el 
parque Retiro de Madrid. 

Jorge Juan ejerció como pri-
mer director de la nueva institu-
ción, cuya principal objeto era 
estudiar las aplicaciones de la 
astronomía desde el punto de 
vista de la navegación marítima, 
en una época en la que los bar-
cos no tenían ayuda de radares, 
GPS o satélites espaciales para 
orientarse. Todavía en la actua-
lidad existe este organismo, hoy 
más dedicado al estudio científi-
co de los sistemas solares y ga-
laxias del espacio exterior.

Negociando con los 
marroquís

Restablecidos su estatus 
y reputación que nunca debió 
perder, el ilustre alicantino re-

cuperó un importante puesto en 
la Armada Real, siendo nombra-
do jefe de escuadra. En 1767 
la Corona incluso decide enco-
mendarle una nueva importante 
misión internacional, esta vez 
mezclando el espionaje con la 
diplomacia.

Jorge Juan fue nombrado 
embajador de Marruecos con 
el objetivo de firmar un tratado 
político-militar con dicho país, 
cuyas negociaciones estaban 
estancadas. Durante los siguien-
tes meses, Jorge Juan consiguió 
convencer al sultán marroquí 
Mohammed III para que acepta-
ra una buena parte de los pos-
tulados españoles y finalmente 
hubo acuerdo.

Como decíamos antes, esta 
aparente misión diplomática en 
realidad tuvo una doble vertien-
te. Al igual que en los viejos tiem-

pos, el alicantino aprovechó su 
estancia para espiar el estado 
de la marina marroquí y enviar 
varios informes secretos al rey 
Carlos III.

Escribiendo hasta el final
Durante los últimos años de 

su vida el experimentado cientí-
fico alicantino aceptó un cargo 
bastante lucrativo como director 
del Real Semanario de Nobles, 
una institución docente que ac-
tualmente es un instituto de se-
cundaria madrileño llamado San 
Isidro.

También escribió algunos 
libros sobre astronomía, inge-
niería o memorias biográficas re-
latando algunos de los muchos 
episodios trepidantes vividos 
a lo largo de su vida. Quizás su 
obra más destacada fuera su 
‘Examen Marítimo’ de 1771, la 
cual se convirtió en piedra angu-
lar de la teoría de construcción 
naval de su tiempo al ser la pri-
mera que se apoyó en cálculos 
matemáticos.

Un ataque epiléptico sufrido 
a la edad de 60 años propició 
su fallecimiento en Madrid. Fue 
el 21 de junio de 1773. Ahora se 
acaba de cumplir el 250 aniver-
sario.

El legado de Jorge Juan
Solo habían pasado 26 años 

de la muerte de Jorge Juan San-
tacilla, cuando Francia decidió 
adoptar el sistema métrico como 
medida oficial para determinar 
las distancias. Luego muchos 
otros países (entre ellos España) 
se fueron sumando a dicha uni-
dad de medición, siendo hoy la 
más universalmente utilizada en 
el mundo.

Precisamente la Academia 
Francesa de las Ciencias esta-
bleció la longitud del metro to-
mando como referencia la diez-
millonésima parte del cuadrante 
de un meridiano terrestre. Es 
decir, basándose en las medi-
ciones realizadas por aquella 
inolvidable expedición científica 
internacional en la que había 
participado un ilustre alicantino 
que hoy recordamos.
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Fundó el primer 
observatorio 
astronómico   
de España

Se convirtió en el 
principal ingeniero-
constructor de  
la Real    
Armada Española

Logró negociar un 
importante tratado 
político-militar  
con el sultán   
de Marruecos

La expedición de Jorge Juan realizó sus mediciones de la curvatura terrestre en Los Andes.
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«Es vergonzoso 
ver lo que cobra 
un futbolista en 
primera, y que otros 
deportistas de élite 
ni siquiera podamos 
vivir del deporte»

«Era la única niña 
del pueblo que 
jugaba al fútbol»

«El deporte de élite 
requiere pasión, pero 
también esfuerzo y 
sacrifi cio»

M. GUILABERT

Tener una meta, algo que 
queremos conseguir o hacer, es 
lo que nos hace avanzar en la 
vida, y alcanzarlo es el mejor de 
los regalos.

Algo así le ha ocurrido a Maje 
Sánchez, una de las deportis-
tas de élite más destacadas de 
nuestra provincia. A su reciente 
triunfo como campeona del mun-
do en triatlón, hay que sumar 
numerosos éxitos deportivos 
en los últimos años: campeona 
de Europa de Duatlón en 2018, 
subcampeona del mundo en 
triatlón en 2021 y subcampeona 
de España en Duatlón en 2022.

Pasión por el deporte
Desde muy pequeña, el de-

porte y la competición han sido 
el motor de su vida. A los seis 
años comenzó en fútbol sala, 
hasta que a los doce no le permi-
tieron continuar jugando porque 
era una chica. Entonces no ha-
bía equipo femenino, ya que era 
la única niña en la ciudad que 
jugaba al fútbol. 

De ahí se fue a un equipo 
femenino de baloncesto con la 
excusa de que era muy alta, y en 
tan solo un año la estaba llaman-
do uno de los mejores clubes de 
la Comunitat Valenciana en liga 
nacional.

Un estilo de vida
Mientras jugaba al baloncesto 

en liga nacional, se formó como 
técnico de actividades físicas y 
deportivas en el medio natural, 
y un profesor, Alonso Tarí, le con-
tagió su pasión por los deportes 
de montaña como el ciclismo o el 
senderismo. Un mundo descono-
cido y algo que hasta el momento 
estaba fuera de sus posibilida-
des, y que más tarde se convirtió 

La atleta ilicitana, recientemente proclamada campeona del mundo en 
triatlón, se prepara para competir en el raid internacional Vall d’Aran

ENTREVISTA> Maje Sánchez / Campeona del mundo de Triatlón (Elche, 30-marzo-1989)

«Es el impulso defi nitivo que necesitaba 
para seguir adelante»

en un es-
tilo de vida 
para ella.

Las carre-
ras de trail, los 
raids de aventura o la 
orientación forman parte 
de su entrenamiento, así como 
la natación y otras disciplinas a 
las que dedica horas todos los 
días. Ahora está preparándose 
para competir en equipo el próxi-
mo mes de septiembre, para vivir 
lo que para ella será un sueño, el 
raid Vall D’Aran.

Después de tantos premios y re-
conocimientos, por fi n campeo-
na del mundo. ¿Qué ha supues-
to para ti?

Supuso llenarme de amor 
y de palabras de admiración 
durante semanas después del 
campeonato. Todos los abrazos, 
los besos, las palabras de todas 
esas personas que tengo cerca 
en mi día a día, y de otras per-
sonas que ni siquiera conocía y 
que con esa felicitación por mi 
victoria forman ya parte de 
mi vida.

Ha sido maravi-
lloso sentirme tan 
querida y saber que 
como ser humano y 
deportista voy en la 
dirección correcta, y es 
el impulso defi nitivo que 
necesitaba para seguir adelante.

¿Has tenido que sacrifi car algo 
por el deporte?

A los amigos y amigas, y a 
la familia. Son muchas las reu-
niones a las que no he podido 
asistir, celebraciones, salir por 
ahí o un simple café. Tengo claro 
que el deporte de élite requiere 
pasión, pero también esfuerzo y 
sacrifi cio, y de ello dependen los 
resultados.

¿Qué importancia le das a la ali-
mentación?

En el día a día cuido mucho 
mi alimentación, pero sin obse-
sionarme. Me encanta comer, y 

cuando 
salgo, que son 
muy pocas veces, 
me gusta disfrutar 
y compartir, no me 
gusta estar pendien-
te de qué sí y qué 
no. Eso sí, soy 
muy estricta 
s e m a n a s 
antes de 
un cam-
peonato.

Natación, 
bicicleta 
y correr 

felicidad 
y satis-
f a c c i ó n 
de cruzar 
esa línea 
de meta.

¿A pesar 
del esfuer-
zo puedes 
vivir de tu 
deporte?

A día de 
hoy es com-
p l e t a m e n t e 
i m p o s i b l e , 
han sido va-
rios los depor-
tistas que han 
tenido que 

dejar la éli-
te de este 

d e p o r t e 
por no 

fuerzo y un sacrifi cio de años, 
de familias enteras para que 
deportistas extraordinarios, con 
su trabajo y sus estudios, con-
sigan ir a competir. Luchar por 
una medalla en europeos, mun-
diales o Juegos Olímpicos. Eso 
sí es espíritu deportivo.

Por otro lado, están las pe-
queñas empresas que ponen 
su granito de arena y colabo-
ran con estos deportistas y que 
apenas tienen la publicidad que 
merecen.

¿Crees que la diferencia entre 
hombre y mujer en el deporte, 
en cuanto a cuestiones pura-
mente físicas, se pueden suplir 
con una buena preparación?

Desde mi punto de vista, 
pienso que no; ante la misma 
alimentación y la misma prepa-
ración física, el hombre tiene 
ventajas en rendimiento sobre 
la mujer. La mujer lo puede su-
plir con una mejor preparación 
que el hombre.

¿Qué te aporta ayudar con el 
deporte, a través de la nata-
ción, a mujeres que padecen 
cáncer?

Es muy gratifi cante; desde 
que tengo la oportunidad de dar 
estas clases soy más feliz, me 
llena poder transmitirles lo que 
es el deporte para mí de una 
manera lúdica y divertida, sin ol-
vidarnos del esfuerzo físico que 
supone cada clase para mejorar 
su condición física. 

El objetivo principal que pre-
tendo en mis clases es pasar 45 
minutos de risas y cariño con 
ejercicios que supongan una 
mejora física para su día a día. 

poder compa-
ginarlo con su trabajo.

Lo que sí puedes conseguir 
es vivir del deporte, pero no de 
este deporte, quiero decir, por 
tus resultados no conseguirás 
vivir de ello, a no ser que consi-
gas un sponsor que te permita 
poder hacerlo. 

¿Cuál es tu opinión sobre la 
diferencia disparatada de suel-
dos entre el fútbol y otros de-
portes como el tuyo?

Es vergonzoso. En el resto 
de los deportes existe un es-

en montaña. ¿Nos po-
drías decir lo que destaca-
rías en estas tres disciplinas 
del triatlón?

El triatlón es un triple ejerci-
cio de resistencia y un verdade-
ro desafío personal que requie-
re un gran nivel de exigencia y 
preparación.

Quizá la natación es la parte 
que menos me atrae. En cuan-
to a correr, es duro, pero me 
encanta. También es cierto que 
siempre tengo molestias, rara 
vez corro y todo está en su sitio. 
La bicicleta es la parte que más 
disfruto y que más me gusta, 
sin lugar a dudas. En defi nitiva, 
es un esfuerzo superado por la 



«La Reina se interesó 
por mi hijo y por mi 
familia»

«Es una gran 
sensación de libertad 
que merece la pena 
probar»

«En tres ocasiones he 
tenido que recurrir 
al paracaídas de 
emergencia»
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M. Guilabert

Tras convertirse en la primera 
mujer paracaidista en saltar con 
la bandera de España el día de 
las Fuerzas Armadas, hemos des-
cubierto a Carmen Gómez, una 
ilicitana que a los 18 años se can-
só de trabajar en una fábrica de 
calzado donde no veía prosperar 
su futuro, y se alistó en el ejérci-
to. Pronto comprobó su atracción 
por el paracaidismo.

Carmen es cabo, miembro 
de la Patrulla Acrobática de Pa-
racaidismo del Ejército del Aire 
(PAPEA), y pertenece a la base de 
Alcantarilla en Murcia. Es, ade-
más, de las pocas mujeres que 
se ha ganado a base de esfuerzo 
y tesón la boina verde del Escua-
drón de Zapadores Paracaidistas 
(EZAPAC), para lo que es necesa-
rio superar un plan de instrucción 
de los más exigentes y completos 
de las Fuerzas Armadas.

Misión internacional
En la mayor parte de las ex-

hibiciones en las que participa 
suele recaer en ella la responsa-
bilidad de saltar portando alguna 
bandera institucional. Ya lo hizo 
con la bandera de Madrid y ahora 
lo ha hecho con la de España, y 
en octubre lo hará en Madrid el 
día de la Hispanidad. Si no hay 
nada que lo impida, muy pronto 
lo hará en su tierra, en Elche, en 
el Martínez Valero.

Carmen sabe también lo que 
es vivir en territorio en guerra. Lo 
pudo comprobar en una misión 
en Afganistán, donde en una 
emboscada estuvo muy cerca de 
perder la vida.

¿Cómo has recibido todos los 
elogios y la repercusión tras tu 
salto?

Muy sorprendida, no me lo 
esperaba. Yo no he saltado por 
ser la primera mujer en hacerlo, 
sino porque me correspondía por 
mi experiencia y por mi antigüe-
dad. Pero bueno, muy agradeci-
da, claro.

Cuando estuviste ante los Reyes 
de España, ¿tuviste la oportuni-
dad de hablar con ellos?

Así es. Nos ofrecieron poste-
riormente un vino de honor y los 
dos se acercaron a saludarme y 

Ha sido la primera mujer paracaidista en saltar con la bandera de España el día de las Fuerzas Armadas

ENTREVISTA> Carmen Gómez / Paracaidista del Ejército del Aire (Elche, 19-octubre-1985)

«Quiero saltar en el estadio Martínez Valero»

a darme la enhorabuena. El Rey, 
como militar que es, le explicaba 
algunas cuestiones técnicas a la 
Reina, y ella me preguntó espe-
cialmente por mi hijo y por mi fa-
milia. Fue muy emotivo.

Un salto con una bandera de 15 
kilos y 44 m2, ¿qué complicacio-
nes tiene?

Prácticamente las mismas 
que cualquier otro salto, para eso 
existen técnicas. Hay que procu-
rar que no se enrolle la tela en 
nuestro cuerpo porque podría 
ser peligroso, y calcular muy bien 
cómo está el viento y donde hay 
que tomar tierra, y sortear todos 
los obstáculos con los que nos 
podamos encontrar.

¿Qué se siente antes y durante el 
salto?

Hay que experimentarlo 
para saberlo. Es una sensación 
muy fuerte de vacío, como si se 
te saliera el cuerpo. Si el salto 
es de gran altura y hay mucha 
caída libre, tienes tiempo de 
experimentar, de disfrutar del 
paisaje y de jugar con tus com-
pañeros.

Luego llega el momento de 
abrir el paracaídas, que es siem-
pre un momento de cierta ten-
sión, y por último la toma de tierra 
que requiere de mucha concen-
tración. Es una gran sensación 
de libertad que merece la pena 
probar.

¿Os preparáis mentalmente?
Tenemos un psicólogo depor-

tivo que nos prepara sobre todo 
cuando vamos a competir o a 
realizar alguna exhibición. Siem-
pre bromea con nosotros y nos 
dice que hay que tener un punto 
de locura para dedicarse a esto.

¿Qué otros saltos de los que 
has realizado recuerdas espe-
cialmente?

Un salto en la Puerta del sol 
en pleno centro de Madrid, que 
además estaba en obras. Era el 
día de la Comunidad y también 
portaba la bandera. Y recuerdo 
con mucha emoción una exhibi-
ción en Badajoz; nunca habíamos 
recibido tantas muestras de cari-

ño y de admiración, fue impresio-
nante.

Pero hay un salto que no me 
quiero perder y es en el Martínez 
Valero, ya se lo he pedí al Alcalde, 
que me llamó para felicitarme.

¿Y qué te dijo?
Me dijo que prefería que fuera 

en el Paseo de la Estación, pero 
yo insistí y le dije que si hacía falta 
saltaba dos veces, pero que una 
tenía que ser en el Martínez Va-
lero.

¿Has vivido momentos de emer-
gencia en el aire?

Sí, en tres ocasiones. Y en las 
tres por el mismo motivo, no se 
abrió el paracaídas y tuve que re-
currir al de emergencia. Son mo-
mentos de mucha tensión.

¿Cuáles son las posibilidades de 
que no se abra ninguno?

Muy pocas, el paracaidismo 
en la actualidad es muy seguro. 
Incluso en el caso de sufrir un 
desvanecimiento el paracaídas 
dispone de un sistema que se 
abriría solo.

Y como militar, ¿qué te ocurrió 
en Afganistán?

Estuve en un destino de alta 
peligrosidad, entre los años 2009 
y 2013. Allí experimenté situa-
ciones de peligro muy real. Sufrí 
una emboscada mientras realiza-
ba una misión de escolta de un 
convoy. Íbamos dos vehículos y el 
que nos precedía pisó una mina y 
saltó por los aires. Varios de sus 
ocupantes, compañeros nues-
tros, murieron.

Pasamos horas defendiéndo-
nos en aquella emboscada hasta 
que pudimos ser rescatados en 
helicópteros. Fueron momentos 
muy duros en los que pensaba 
que no iba a salir viva de allí.



Fernando Torrecilla

Es una triste realidad que 
la sociedad todavía no está del 
todo preparada para aceptar 
a las personas con discapaci-
dad, a las que -en ocasiones 
de un modo involuntario- se les 
aparta, critica y se les llama 
“tontos o raritos”. No dejan de 
ser personas como cualquiera 
otra, con notables limitaciones 
en algunos casos, pero con un 
corazón y unas ganas de vivir 
enormes.

De todo ello y de cómo es el 
día a día en un centro ocupacio-
nal de personas con diversidad 
funcional, queremos dialogar 
con Nacho Durá, experto en la 
materia tras más de dos déca-
das como técnico auxiliar de 
servicios sociales en el Juan de 
Garay de Patraix, València.

Nos explicará cuáles son sus 
necesidades, qué tipo de activi-
dades desarrollan y cómo se 
relacionan entre ellos, “porque 
tienen sus días buenos, como 
todos nosotros, y en ocasiones 
están más tristes o te muestran 
su lado más melancólico”.

¿Qué es la diversidad funcio-
nal?

Es un concepto que conside-
ra que todas las personas tie-
nen una serie de capacidades 
y funcionalidades diferentes en-
tre sí, intentando evitar la exclu-
sión social, las connotaciones 
negativas y que, anteriormente, 
fomentaban expresiones como 
invalidez, minusvalía o incapaci-
tación. Le da, además, un enfo-
que más positivo.

Existen diversos tipos: físi-
ca-motriz, sensorial, auditiva 
e intelectual. El nuestro es un 
centro de discapacitados psí-
quicos con sesenta plazas. 

¿Cómo es un día en vuestro 
centro?

Los chicos o usuarios des-
empeñan una serie de tareas 
en los talleres y realizan un tra-
bajo que está supervisado por 
los técnicos, actualmente seis. 
Son encuadernación, carpete-
ría, cerámica, pintura, reciclaje 
y serigrafía textil, en horario de 
10:30 a 13:30 horas.

Almuerzan en el propio cen-
tro y por las tardes se reempren-
den las actividades, en este 
caso más lúdicas (teatro, esti-
mulación cognitiva, paseo por el 

Le avalan más de veinte años en el Centro Ocupacional Municipal Juan de Garay de València

Nacho Durá (a la derecha) junto a los usuarios.

barrio, debate, jardinería…) en-
tre las 15:00 y las 17:00 horas. 

¿Cuáles son tus funciones?
Llevo el taller de serigrafía 

textil, que incluye la coordina-
ción y supervisión del trabajo 
que realizan los usuarios: asig-
narles tareas, comprobar que 
las entienden, control de stock, 
de material, etc., siempre en un 
ambiente distendido y alegre. 

Por las tardes cambiamos 
el chip, con otras funciones re-
lacionadas con la actividad que 
cada técnico lleve. Por ejemplo, 
TikTok, donde bailamos y nos di-
vertimos.

¿Qué perfil debe tener una per-
sona para trabajar con discapa-
citados?

Tener un carácter jovial y 
alegre, ser capaz de escuchar-
los, tener tacto y un lenguaje 
respetuoso hacia ellos. Tam-
bién ser cariñoso, sabiendo que 
en cualquier momento se pue-
de acercar uno a darte un abra-
zo o un beso, o la necesidad de 
contarte algo que les inquiete.

En mi caso les suelo gastar 
bastantes bromas y nos reímos 
bastante.

¿Es un trabajo duro?
Más que duro, agotador. 

No obstante, es un trabajo que 
engancha, muy gratificante por-
que aprendes de ellos y te lle-
vas anécdotas y experiencias 
muy enriquecedoras.

Cuéntanos alguna.
Me han sucedido muchas, 

como mi primer día, que vi 
como una usuaria estaba des-

colgando todos los cuadros. El 
director le preguntó acto segui-
do y lo negó, mientras yo pensa-
ba ¿dónde me he metido?

O cuando otro chico cogió un 
tren y se presentó un sábado en 
las fiestas de mi pueblo con un 
traje de Superman porque le ha-
bía dicho que eran carnavales 
en Canals.

Cada uno requiere un trato di-
ferente. 

El trato es el mismo para to-
dos, hay que considerarlos a to-
dos por igual, como personas que 
son, con educación y las mismas 
oportunidades que al resto. 

Pero, como pasa con las re-
laciones personales, es eviden-
te que llegas a simpatizar más 
con unos que con otros, a tener 
mayor afinidad por la forma de 

ser o las conversaciones que 
podamos tener, y eso te acerca 
más a unos que a otros.

¿Eres rígido con ellos? 
Exigente. Me gusta la perfec-

ción, que las camisetas y bolsas 
salgan bien y por eso les exijo 
esfuerzo, que presten atención, 
valoren el coste del material y 
se realice un producto óptimo.

Nunca les pido que trabajen 
a un ritmo elevado, sino a uno 
en el que predomine lo terapéu-
tico y el buen ambiente. Cuando 
se equivocan por no fijarse o por 
estar en otras cosas, sí les debo 
llamar la atención.

¿La sociedad todavía los discri-
mina?

La sociedad sigue siendo 
bastante injusta con estos chi-
cos. Todos los años hacemos un 
viaje de fin de curso y nos senti-
mos muchas veces observados, 
escuchando frases del tipo “ya 
están aquí los tontitos”.

Merecen mayor visibilidad, 
ser aceptados de una manera 
más activa, evitando la discrimi-
nación o poniendo barreras de 
por medio, pues todos merece-
mos ser respetados y tener las 
mismas oportunidades.

«Se trata de 
un trabajo 
que engancha, 
gratificante, donde 
aprendes y vives 
experiencias 
enriquecedoras»

«Debes tener un 
carácter jovial y 
alegre, además de 
mucho tacto y  
saber escucharlos»

«Es normal tener 
más afinidad con 
unos que con otros, 
forma parte de  
las relaciones   
entre personas»

AQUÍ | Julio 202324 | social
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ENTREVISTA> Nacho Durá  / Técnico auxiliar de servicios sociales (Canals, 7-febrero-1976)

«La sociedad sigue sin aceptar del todo a 
personas con diversidad funcional»



«Millones de euros 
se han perdido 
en programas y 
federaciones que 
ni siquiera están 
regentados por 
gitanos»

«La ausencia 
de vivienda 
pública perjudica 
especialmente a las 
familias gitanas»

«El Govern 
del Botànic ha 
incumplido todas 
sus promesas de 
rehabilitar nuestros 
barrios»
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DaviD Rubio

En esta pasada campaña 
electoral la asociación gitana 
‘España Cañí’, cuyo ámbito se 
extiende por toda la Comunitat 
Valenciana, manifestó su apoyo 
público al Partido Popular. Esta 
postura se fundamentó sobre 
todo en su decepción -según di-
cen- con las políticas del Govern 
del Botànic durante los pasados 
ocho años. 

El PP finalmente ganó dichas 
elecciones y gobernará la Gene-
ralitat en coalición con Vox. El 
presidente de la asociación Lisar-
do Gabarre -residente en el barrio 
alicantino de Miguel Hernández- 
espera que esto suponga un pun-
to de inflexión para los derechos 
y las oportunidades de la etnia 
gitana en nuestra comunidad. 
Nos concede esta entrevista para 
recordar las promesas que reci-
bió por parte del equipo de Car-
los Mazón… con ánimo de verlas 
cumplidas.

¿En qué situación se encuentra 
la comunidad gitana actualmen-
te en la Comunitat Valenciana?

Hace tiempo que venimos 
denunciando que las ayudas eco-
nómicas que supuestamente se 
están concediendo desde la Ge-
neralitat no llegan a las familias 
vulnerables. Por eso hemos pedi-
do al nuevo Consell que dejen de 
dar tanto dinero a federaciones 
gitanas o no gitanas, porque eso 
es malgastar el dinero público. 

Desde colectivos como el 
Secretariado Gitano han esta-
do apoyando descaradamente 
a Compromís a cambio de reci-
bir ciertas pagas. Por eso desde 
nuestra asociación determina-
mos que era necesario que una 
derecha con sentido común to-
mara el relevo en el Govern.

¿A dónde han ido estas ayudas 
que supuestamente eran para 

Gabarre pide un cambio radical en el sistema de protección social hacia el pueblo gitano de la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Lisardo Gabarre / Presidente de la asociación gitana ‘España Cañí’ (Madrid, 18-abril-1978)

«Estamos hartos de que se malgaste 
dinero público para chuminadas»

ayudar a las familias gitanas 
más necesitadas?

Desde la Generalitat han im-
pulsado el Programa Acompan-
ya, que suponía un malgasto de 
nueve millones de euros por cada 
campaña. Pues por ejemplo lo 
usaban para organizar excursio-
nes a campings, carreras de co-
ches, ir a Terra Mítica, etc. Esta-
mos hartos de las películas que 
se montan en estas federaciones 
para poder cobrar subvenciones 
por chuminadas. 

¿Quiénes son las personas que 
están detrás de estas federacio-
nes gitanas?

Al final son administraciones 
que nada tienen que ver con el 
pueblo gitano y que encima nos 
están fraccionando entre noso-

tros. ¿Te puedes creer que la pre-
sidenta de la Mesa del Consejo 
Gitano en la Comunidad Valencia-
na incluso nos vetó para que no 
entráramos en este organismo?

De hecho la gran mayoría 
de los trabajadores contratados 
para llevar estos programas… 
en realidad son payos. No tiene 
sentido que el dinero supuesta-
mente destinado para gitanos te 
lo acabes gastando en personas 
que no lo son, cuando sí existen 
entidades gitanas en la Comuni-
dad Valenciana. 

Por eso nosotros hemos pedi-
do a Mazón la creación un Gabi-
nete del Pueblo Gitano, que sea 
específico para estas funciones, y 
una nueva Secretaría del Pueblo 
Gitano que no esté formada por 

ninguna de estas federaciones. 
Así no se malgastaría tanto dine-
ro público. 

Más allá del tema del dinero. 
¿Qué otras reivindicaciones ha-
béis pedido al nuevo Consell?

Llevamos veinticinco años sin 
crear vivienda pública, a pesar de 
que existen planes parciales por 
toda la Comunidad Valenciana. 
Hay mucha juventud que quisiera 
independizarse y no puede, dado 
que el alquiler está carísimo. Esto 
afecta a las familias, pero si ya 
a un payo le resulta muy difícil… 
pues imagínate a un gitano que 
no le quieren abrir una cuenta 
bancaria por ser moreno.

En general pedimos más res-
peto y comprensión hacia nues-
tra cultura. Por ejemplo, nosotros 

tenemos la costumbre de velar 
a nuestros fallecidos durante las 
24 horas siguientes al deceso. 
Sin embargo nos suelen echar de 
los tanatorios cuando llega su ho-
rario de cierre. Estamos luchando 
para que nos dejen quedarnos 
en la funeraria, y si no es posible 
que el ayuntamiento nos ceda un 
lugar donde podamos velar toda 
la noche a nuestros muertos. Es 
parte de nuestra esencia.

En tu barrio la mayoría de vivien-
das son propiedad de la Genera-
litat y lleváis años demandando 
una reforma. ¿Cómo está este 
tema?

La rehabilitación de nues-
tro barrio ha sido también otro 
fracaso total del Govern del Bo-
tànic. No han terminado de ha-
cer su trabajo y han incumplido 
todas sus promesas, como la 
de arreglar el campo de fútbol 
o la sede de nuestra asociación 
vecinal Sol d’Alacant. De hecho 
nos metieron una empresa pú-
blica llamada La Factoría que 
está incumpliendo el contrato de 
trabajo. Nos han faltado mucho 
al respeto, aprovechándose de 
nuestra falta de conocimiento en 
algunos temas.

En realidad esto que ha ocu-
rrido en el barrio Miguel Her-
nández de Alicante, también ha 
pasado en otros barrios donde 
residen muchos gitanos de la 
Comunidad Valenciana como el 
de la Coma en València.



Fernando abad

Curioso lo de la cerraja me-
nuda o tierna, que por la Comu-
nitat Valencia, pese a que se pre-
para casi siempre igual (con ajo 
picado, a trozos o rodajas peque-
ñas, aceite de oliva y, ya de vicio, 
tomate rallado, más sal), triunfa 
con los más diversos nombres. 
No es una especie endémica, o 
sea, que solo se da aquí, como 
mucho en tierras limítrofes. 

Pero sepamos que una va-
riante de esta planta asterácea 
(de ‘aster’, estrella, por las flo-
recillas), por estos pagos deno-
minadas ‘lletsons’ (por la ‘llet’, 
leche, o sea, el líquido o látex 
blanco que destila) y además, 
‘allinsons’, ‘linsones’, ‘linzo-
nes’, ‘lizones’, ‘lletissons’, ‘lle-
trissons’, ‘llinsons’, ‘llinsons’, 
‘llitsons’ o ‘herbes lleteres’ (lite-
ralmente, hierbas lecheras), es 
casi algo propio de la Comunitat 
Valenciana y parte de Cataluña, 
al menos culinariamente ha-
blando. Endemismo de cocina.

Incendios, destrucción, 
basura

Lo de contar con endemis-
mos tiene su punto interesan-
te, especies de seres vivos solo 
existentes en una determinada 
área, mayor o menor. Sobre todo 
a la hora de salir por ahí a ver, 
respirar o sentir naturaleza, aun-
que esté tematizada… haciendo 
caso de la cartelería, aprendien-
do algo de paso y no cometiendo 
cazurrerías, a veces incluso muy 
peligrosas: incendios por descui-
dos o intencionados, destrucción 
de elementos del medio ambien-
te o basura descontrolada.

En 2012, por ejemplo, nos 
enterábamos de que dos incen-
dios forestales, los de Cortes de 
Pallás (Valle de Ayora-Cofrentes) 
y Andilla (Los Serranos), que 
afectaron a 25 especies de ma-
míferos y a 94 de aves. Aunque, 
obviamente, en un desastre de 
este tipo, la flora se lleva una 
buena ración de lo peor. Según 
la Generalitat, de las más de 
3.000 especies de plantas supe-
riores, “al menos 127 son ende-
mismos valencianos y otras 218 
ibéricos”.

La Comunitat Valenciana resulta especialmente rica en especies endémicas, es decir, adaptadas solo a 
esta área determinada

Únicos, exclusivos y necesitados de protección

La cerraja menuda, ‘lletsó’, ‘llinsó’ o linsón es el alma de muchas ensaladas levantinas | Luca Fornasari

Clasificaciones biológicas
¿Especies? Las unidades bá-

sicas de clasificación biológica 
(reino, filo, clase, orden, familia, 
género y especie). Generalmen-
te, solo es posible la descen-
dencia fértil entre organismos 
de una misma especie, debido 
a que únicamente entre ellos es 
posible el cruce. Esto compete a 
los cinco reinos de seres vivos, y 
el primero (al que pertenecemos) 
es el animal (desde mamíferos a 
aves, pasando por reptiles, insec-
tos, arácnidos, crustáceos…).

Sigue el vegetal (en su ma-
yoría, plantas autótrofas, o sea, 
‘autos’, por sí mismo, y ‘trophe’, 
alimento: que se nutren por sus 
propios medios), los hongos 
(heterótrofos, de ‘heteros’, otro 
diferente), los protistas (algas 
verde-azuladas y bacterias, de 
‘prótiston’ o ‘prótistos’, el prime-
rísimo) y las moneras (‘moneres’, 

simple: más bichería microscó-
pica, como algas doradas, es-
porozoos, ciliados y amebas, fla-
gelados y opalinados, o sea, de 
aspecto de ópalo).

Especies con gentilicio
En los nombres científicos de 

los seres vivos, se anota primero 
el género (puede dividirse en va-
rias especies o estar conforma-
do por varias de ellas). Nuestra 
cerraja menuda se denomina 
‘Sonchus tenerrimus’, por lo que 
pertenece al género que agrupa 
a todas las cerrajas, muy tenden-
te al endemismo (por ejemplo en 
las Canarias o en las chilenas is-
las Desventuradas y de Juan Fer-
nández). Y luego la especie, que 
es, como se dijo, una asterácea.

Resulta así interesante este 
listado de especies florales 
autóctonas y endémicas pro-
porcionado por la Generalitat 
Valenciana: aitanica (sierra 

Aitana), arabiniana (las peñas 
d’Arabí, entre Benidorm y l’Al-
fàs del Pi), cofrentanumm (Co-
frentes), columbretensis (islas 
Columbretes), edetanum (íbe-
ros edetanos), fredesianum (La 
Pobla de Benifassà, en el Baix 
Maestrat), hifacensis (peñón 
d’Ifac), maestracense (o maes-
tracensis, por El Maestrat), 
mariolensis (sierra Mariola), 
mugronensis (sierra de Mugrón, 
compartida con Almansa).

Paisajes protegidos
También orbensis (Orba), 

rentonarensis (sierra del Rento-
nar), saguntina (Sagunto), sae-
tabense (Xàtiva), santapolense 
(Santa Pola), segariensis (Sierra 
Segaria) y, en honor a València, 
valentina, valentinum y valenti-
nus. Habrá que tener en cuenta 
la abundancia de ecosistemas 
en la Comunitat Valenciana (hú-
medos o secos), más la riqueza 

floral, animal, fúngica (de los 
hongos), etc., en todos ellos, y la 
lógica tendencia al endemismo, 
generalmente familias y géne-
ros que han producido especies 
adaptadas a cada singularidad 
orográfica o climática.

¿Se pueden ver en el lugar, 
ahora que el verano invita? Res-
petando el entorno, que nos va 
a todos, la sostenibilidad y, en 
última instancia, la vida, por su-
puesto. La Generalitat, al igual 
que otras gobernaciones locales 
o nacionales, integra en su políti-
ca de protección de la naturaleza 
una serie de espacios visitables 
(algunos de acceso restringido, 
en otros libre) establecidos como 
parques naturales y paisajes pro-
tegidos. 

Paellas y caracoles de 
agua

A su vez, los anteriores aco-
gen áreas LIC (Lugares de Inte-
rés Comunitario), ZEC (Zonas de 
Especial Conservación) y ZEPA 
(Zonas de Especial Protección 
de Aves). Por supuesto, en todos 
los sitios es fácil darse de bruces 
con especies endémicas, anima-
les (vertebrados o invertebrados, 
pero muy especialmente estos 
últimos, en formato insecto o 
arácnido, por ejemplo), vegetales 
o fúngicas (hongos, setas). 

Así que cuando uno infusione 
rabo de gato (‘Sideritis tragori-
ganum’), le eche a la paella pe-
brella (‘Thymus piperella’), luche 
por la supervivencia del pez far-
tet o fartonet (‘Aphanius iberus’) 
o se alegre si reaparece el cara-
col de agua ‘Theodoxus valenti-
nus’, que se cree extinto, habrá 
de conocer que se está dando de 
bruces con cachitos de Comuni-
tat Valenciana. Endémicos, claro.

De 3.000 especies 
de plantas, 127 
son endemismos 
valencianos

Hay nombres 
científicos 
terminados en 
aitanica, mariolensis 
o valentinum

Existe una serie de 
espacios visitables, 
parques naturales y 
paisajes protegidos
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«La donación en 
ciertos países es 
retribuida, se paga, 
aunque considero que 
debe ser solidaria»

«En la actualidad 
contamos con una 
línea de reservas 
de sangre muy por 
encima del óptimo»

«Las personas que 
son contrarias 
a donar sangre 
cambian de idea 
cuando tienen un 
problema personal»
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Fernando Torrecilla

La donación de sangre es un 
gesto solidario que puede salvar 
vidas y lamentablemente ape-
nas el diez por ciento de nuestra 
población realiza esta acción de 
una forma habitual. El doctor Ro-
berto Roig es toda una eminen-
cia en esta materia y remarca 
que la nuestra es una sociedad 
que se vuelca siempre que es 
necesario. 

Han sido, de hecho, muchas 
las situaciones en las que ha 
sido necesario contar con un 
gran estocaje de sangre: pande-
mia, atentados, accidentes mul-
titudinarios… “El pueblo español 
ha respondido sin dudarlo”, ex-
pone. 

Para obtener la cantidad de 
sangre que precisan nuestros 
pacientes, sus unidades móviles 
recorren los diferentes munici-
pios de la Comunitat Valencia-
na, “debido a que las personas 
donan sangre en función de las 
facilidades que les demos”. El 
objetivo es acercar la donación 
al donante, para que responda.

¿Un donante de sangre es un 
héroe?

Sin duda, se trata de una 
persona que de forma solidaria, 
anónima y voluntaria, y sin estar 
sometido a ningún tipo de pre-
sión más que a su propia con-
ciencia, acude a donar porque 
sabe que su sangre no se puede 
fabricar ni improvisar.

Por todo ello, en cierto modo 
se puede decir que son héroes. 
Nuestros héroes anónimos. 

¿Hasta qué punto es importante 
donar sangre?

El punto lo marca la imposibi-
lidad de su fabricación, como in-
dicaba anteriormente. La crean 
los propios seres humanos y su 
donación depende de la volun-
tad de la persona, que en un mo-
mento determinado toma esta 
decisión. 

Para donar debes tener más 
de dieciocho años, pesar más de 
cincuenta kilos y gozar de bue-
na salud, pero entiendo que la 
mayoría de personas de nuestro 
país, y concretamente de la Co-
munitat Valenciana, la tienen. 

¿Tanto cuesta donar sangre?
Cuesta mucho convencer a 

una persona para que se acer-
que a donar y ese es el papel 
que debemos hacer los profesio-

Desde 2005 es jefe del Servicio de Hemodonación del Centro de Transfusión de la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Roberto Roig / Doctor (València, 14-julio-1956)

«Los donantes de sangre son nuestros 
héroes anónimos»

nales, y también los medios de 
comunicación. 

El secreto siempre ha sido 
el mismo: información y más in-
formación, a grandes dosis. La 
gente informada genera estado 
de opinión y entonces donarás o 
no, pero ya no se hará tan extra-
ño, porque el hospital permane-
ce abierto todas las horas de los 
365 días del año y los pacientes 
no tienen vacaciones.

Ahora mismo, en cualquiera 
de nuestros hospitales, estará 
naciendo un bebé, poniendo qui-
mioterapia o realizando alguna 
operación por algún accidente y 
para todo ello se va a necesitar 
sangre.

¿Los resultados actuales son sa-
tisfactorios? 

Somos un centro que gracias 
al empuje y decisión de nues-
tros donantes funcionamos muy 
bien, con una excelente línea de 
reservas.

Al igual que a todos, en mar-
zo de 2020 nos atropelló la pan-
demia, pero fuimos capaces de 
reinventarnos y sacar virtud de la 
necesidad. Fueron dos aspectos 
lo que nos permitieron conseguir 
el éxito: la respuesta de la gente 

donante, impresionante, y nues-
tros equipos, que estuvieron ade-
cuados desde el primer momento 
y trabajaron sin descanso para 
dar la cobertura diaria a nuestras 
Instituciones Sanitarias.

A partir de ahí, desde 2021 
hasta ahora, la donación se ha 
mantenido estable y disponemos 
de una línea de ‘stock’ que está 
muy por encima del óptimo. Si lo 
ideal es tener unas 3.000 unida-
des, a día de hoy contamos con 
4.600.

Enhorabuena.
Eso es bueno para todos, 

para el centro y para tranquilizar 
a la opinión pública. Pero no-
sotros tenemos que seguir con 
nuestra labor y no bajar ni un mi-
límetro el pie del acelerador, por-

que el donante es muy sensible 
a cualquier situación. 

¿La forma de vida influye en la 
calidad de la sangre?

Relativamente. Nosotros con-
sumimos una dieta mediterrá-
nea, que aporta todo lo que el 
organismo necesita. 

Lo que más influye es la geo-
localización geográfica: son más 
donantes los del norte e interior 
que los que viven en la costa. 

¿Cuál es el motivo?
Los del norte e interior sue-

len ser personas más cercanas, 
en zonas más concentradas, son 
pueblos más pequeños, donde 
se conocen todos, y la donación 
y el mensaje fluye de una forma 
más rápida. 

Los que viven en el litoral, por 
su parte, tienen otra forma de 
vida y eso también influye.

¿Cómo se puede reclutar a los 
que rehúyen de donar sangre?

No suelen pensar en ello has-
ta que tienen un problema en su 
entorno personal o familiar más 
inmediato. Si encontramos mu-
chísimas excusas para no donar, 
lo que debemos buscar, precisa-
mente, es lo contrario: excusas 
para donar.

Quiero recordar, por último, 
que la sangre tiene fecha de ca-
ducidad y, por lo tanto, nos mo-
vemos diariamente en una estre-
cha línea que delimita caducidad 
o carencia.
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TexTo: Fernando abad

IlusTracIón: VIcenT blanes

El mar. Omnipresente en la 
Vila Joiosa (alegre) o Villajoyo-
sa en la Historia, pero también 
en lo vivencial. Lo observamos 
a pie de calle. En las pobla-
ciones marineras levantinas 
suele darse una calle del Pal 
o de los Cabos, donde las gen-
tes del lugar reparaban dichos 
cabos (cordones, cuerdas, de 
fibras vegetales, después arti-
ficiales). También son ‘pal’ los 
árboles de una embarcación: 
los maderos que sostienen las 
velas o, más propiamente, ele-
mentos como las horizontales 
botavaras, para ‘cazar’ la vela 
cangreja (trapezoidal, entre el 
mástil y la anterior). En la Vila 
hasta la propia iglesia fortifi-
cada nos habla de mar, de pi-
ratas en lontananza. 

La costa nos acompaña, 
sempiterna, a mano derecha 
o, si se quiere, a estribor. An-
tes de llegar al municipio pes-
quero, surtido gracias a una 
rica fauna marina favoreci-
da por una pesca controlada 
(también con piscifactorías: 
doradas, corvinas, lubinas, se-
riolas), un respetuoso subma-
rinismo y múltiples acciones 
en defensa del medio ambien-
te, abundan desde El Campe-
llo distintas caletas playeras. 

El trazado litoral
Entre 15 kilómetros de 

costa, también con acantila-
dos, toca disfrutar de playas 
en su mayoría de cantos ro-
dados: Garritxal, Xarco, Cale-
ta, Asparalló, Bol o Bon Nou, 
Paradís (la primera gran playa, 
donde piedra y arena se dan la 
mano), Puntes del Moro, cala 
Mallaeta, playa de la Vila (que 
permite pesca de 22 a 8 ho-
ras), del Varadero, Estudian-
tes, Tío Roig, de Torres, cala 
Fonda (accesible por mar o 
practicando un poco de esca-
lada) o el Racó (rincón) del Co-
nill (para ‘anar en conill’, ‘ir en 
conejo’, nudista: señalizada y 
accesible).

La línea costera, de tonos 
áridos pero no muerta (nopa-
les, romeros, palmitos, piteras 

La nao fortificada

Las ciudades del agua 42     Principio: Vida submarina (Objetivo de Desarrollo Sostenible 14)

La Vila Joiosa, chocolates frente al mar

o diferentes plantas espinosas 
esteparias se llevan aquí bien 
con algarrobos, almendros, 
olivos, palmeras u hortalizas 
varias), queda punteada por 
torres defensivas asomadas al 
Mediterráneo, conectadas con 
otras interiores, Internet an-
tañón para prevenir ataques 
por ejemplo de piratas berbe-
riscos. Así, los que en 1538 
atacaron la ciudad, para caer 
ante la furia de los elemen-
tos, desatada, aseguran, por 
Santa Marta. Se conmemora 
desde hace 250 años, a últi-
mos de julio, con los Moros y 
Cristianos, en el célebre Des-
embarco. 

Colorines 
La agricultura no es la 

fuente principal de ingresos 
de una ciudad turística, golo-
sa y, desde el siglo XVI, mari-
nera, con puerto pesquero y 
lonja, pujante industria asti-
llera y hasta manufactura de 
redes (de cáñamo, de plásti-
co). La pesca, según la mítica, 
generó las ‘casas de colores’ 
(añil, ocre, rojo): así se deco-
raban para que, al arribar los 
pescadores, distinguieran sus 
respectivas viviendas... aun-

que muchas no resultaban 
visibles desde el mar. Parece 
más probable la teoría de que, 
en realidad, los domicilios se 
pintaban con sobrantes de los 
barcos. Visitémoslas. 

Desde la N-332, paralela a 
la autopista del Mediterráneo 
pero más cercana al litoral, 
una variante, la N-332a, nos 
lleva a la Vila tras pasar por la 
urbanizada partida Paraíso o 
Paradís. A estribor, allá arriba, 
una de las primeras torres, la 
Malladeta, custodia un yaci-
miento íbero.

La ciudad, colorida nave 
hacia el mar, abarca un área 
municipal cada vez conurba-
da con Finestrat y Benidorm, 
dispersándose sin renunciar 
a la modernidad pero conser-
vando su propia idiosincrasia. 
La extensión meridional, cuya 
contemporaneidad arropa el 
clásico (1956) edificio de la 
guardia civil, nos lleva, tras 
cruzar el puente de cinco ar-
cos de medio punto, directa-
mente al meollo urbano.

También podemos bajar-
nos al parque que acompaña 
al río Amadorio en su desem-
bocadura. De allí al casco anti-

guo, construido directamente 
sobre un cerro. Permanece lo 
que queda del castillo, grue-
sos muros y torres circulares 
que bordean parte de la calle 
Costereta de la Mar y la calle 
Pal. Al interior, tipismo de fa-
chadas coloreadas en calles 
estrechas con maceteros, 
ropa secando en balcones y 
ventanas y ese sabor tan pe-
culiar que recuerda a otras 
barriadas marineras, como la 
marsellesa Le Panier (por la 
zona, como aquí, también hay 
pintura mural).

Arriba, una maqueta metá-
lica enseña el núcleo funda-
cional de lo que fue poblado 
íbero, posible colonia de grie-
gos procedentes de Jonia (ac-
tual península turca de Anato-
lia), de ahí llamar ‘Jona’ a la 
Vila, y luego quizá la ‘Alonis’ (o 
‘Allon’) romana. Quedan res-
tos como la torre de Hércules 
o funeraria de San José, del 
siglo II, encaramada sobre la 
playa de Torres y custodiada 
por apartamentos en perma-
nente construcción.

Una urbe y un pantano
Tras despoblarse la Vila en 

1251, fue de nuevo habitada. 

En 1300 le concedían la Carta 
Puebla, en 1425 el título de 
Villa Real, y el de ciudad en 
1911. El principal de los tem-
plos (además de las ermitas 
de la Virgen de la Salud, San 
Blas y San Antonio), la gótica 
iglesia parroquial de la Asun-
ción, del XVI (reformada en el 
XVIII), encastrada entre casas, 
nos habla de pasados bélicos, 
con su aspecto de fortaleza.

Creció mucho la ciudad 
desde aquellos 370 vecinos 
de 1600 que fueron 9.510 en 
1860. Según censo de 2022, 
ya 34.828. Han ido desarrolla-
do una gozosa cocina marine-
ra con platos como el caldero 
de rape o la sopa de la Vila 
(gambas, mejillones o rape 
aliados con aceite, azafrán, 
caldo de pescado, cebolla, 
harina, perejil, puerro, sal, to-
mate, zanahorias). ¿Y un nar-
do (café helado y absenta)? 
El ginecólogo Francisco Más 
Llorca, en el libro ‘Relatos con 
cuchara’ (2008), conjugó con 
maestría el vivir vilero con tan 
jugoso recetario.

El chocolate, confecciona-
do, entre el XVIII y el XIX, a lo 
artesanal, molturando a la pie-
dra el grano de cacao, llegó de 
ultramar. Se cuenta (avenida 
Pianista Gonzalo Soriano) en 
el museo de Chocolates Valor 
(1881, un año antes que Clavi-
leño y unos más de Chocolates 
Pérez, 1892), una de cuyas 
tiendas acompaña la singular 
bajada a la playa urbana con 
parque y escaleras mecáni-
cas. Antaño, el chocolate aro-
matizaba la calle Colón, la del 
Vilamuseu (museo municipal) 
o el chalet de Centella (1927-
1930), ahora Tourist Info.

Terminemos con agua, a 
veces. Al pantano del Ama-
dorio (1959), al que también 
asoma Orxeta, construido 
para regular el escaso caudal 
del río hijo de la sierra Aitana 
tras colmatarse de fango por 
erosión el embalse de Relleu, 
del XVII, lo hemos visto lleno, 
vacío, desbordando. Pero de 
cualquier forma insufla vida 
a la Vila, hija también y sobre 
todo del mar.



Nicolás VaN looy

Cuando en 1666 Beatriu Fa-
jardo de Mendoza ordenó e im-
pulsó la creación del Reg Major 
de l’Alfàs y Benidorm, también 
conocida como la Sèquia Mare, 
la aristócrata polopina estaba, 
seguramente sin saberlo, po-
niendo la primera piedra del ca-
mino que, a la postre, propiciaría 
el final de la baronía de Polop y 
la independencia de todos los 
pueblos que se extendían desde 
allí hacia la orilla del mar.

Porque con aquella red de 
infraestructuras hídricas Fajardo 
de Mendoza no sólo llevó el agua 
a sus tierras de cultivo, sino que 
permitió que los núcleos pobla-
cionales que hoy conocemos 
como La Nucía, Benidorm, l’Alfàs 
o l’Albir se fueran desarrollando 
y adquiriendo, con el paso de los 
años, identidad propia.

Una carrera interminable 
Y todo, gracias al agua. Un 

bien que nunca ha estado garan-
tizado en estas latitudes y que 
incluso hoy en día, cuando el ser 
humano es capaz de traer gas y 
petróleo desde miles de kilóme-
tros de distancia, sigue siendo 
un verdadero dolor de cabeza 
en épocas de sequía, como la 
actual.

Por ello, en una carrera que 
se mantiene en la actualidad, 
las infraestructuras para mover 
el agua de un sitio a otro nunca 
han dejado de crecer y de mejo-
rarse. Y conforme unas se crea-
ban, otras se abandonaban o, en 
el mejor de los casos, se destina-
ban a otros usos. 

70 años escondida
En La Nucía saben bien de la 

importancia del agua, y no sólo 
porque en 1666 fuera este el 
primer municipio en verse be-
neficiado por la Sèquia Mare. 
En el recién terminado mandato 
2019-2023, sin ir más lejos, el 
gobierno local construyó y puso 
en marcha una potente planta 
potabilizadora para olvidar de 

El municipio trabaja para hacer visitable una antigua galería de conducción de agua de 700 metros de longitud

El subsuelo de La Nucía se convierte en un 
nuevo destino turístico

La galería se encuentra en un perfecto estado de conservación.

una vez por todas los proble-
mas de turbidez que de tanto en 
cuanto afectaban al suministro 
de agua potable local.

No es nada nuevo. Casi tres 
cuartos de siglo antes, en los 
años 50 del siglo XX, La Nucía 
habilitó una galería de 700 me-
tros de longitud que, atravesan-
do el pueblo de punta a punta, 
sirvió para llevar el agua a través 
de la trama urbana y salvar así 
un serio obstáculo a la hora de 
aliviar la sed de las poblaciones 
que se encontraban más abajo. 
Ahora, 70 años después, esa ga-
lería sale del olvido en forma de 
atractivo turístico.

En perfecto estado
Parte desde la actual aveni-

da de Porvilla y pasa justo por 
debajo de la Seu Universitaria, 
el Teatre Sindicat y, por muy 
poco, el ayuntamiento, entre 
otros edificios; la galería des-
emboca, casi un kilómetro des-
pués (700 metros es su longitud 
exacta), en otro paraje que mu-
cho tiene que ver también con 

el agua: la Font de la Favara, 
donde también se ha recupera-
do el antiguo lavadero munici-
pal como elemento patrimonial 
y de interés turístico.

Lo más sorprendente es que 
pese a la dura labor para la que 
fue diseñada y los muchos años 
de completo abandono que ha 
sufrido, la galería, abovedada y 
construida en ladrillo, se mantie-
ne en un perfectísimo estado de 
conservación, lo que va a permi-
tir que, con una intervención mí-

nima, su debut como atracción 
turística pueda realizarse más 
pronto que tarde.

Prevista para 2024
El propio alcalde de La Nu-

cía, Bernabé Cano, confirma 
que la galería “está perfecta-
mente conservada y sin ningún 
riesgo de desprendimiento” a lo 
largo de su recorrido. Por ello, 
y con una subvención de poco 
menos de medio millón de eu-
ros procedente de la Diputación 
de Alicante, se va a proceder 
ahora a adecuar el túnel para 
hacerlo visitable dentro de lo 
que se ha bautizado como ‘Ruta 
de l’Aigüa’.

Los trabajos, que arrancarán 
en la segunda mitad de 2023 y 
que podrían terminar ya el año 
que viene, consistirán, según 
Cano, en “la instalación de ilumi-
nación, la retirada de la tubería 
de agua y la elevación del techo 
en algunos puntos, ya que la al-
tura original de la galería varía 
de los 1,5 a los dos metros de 
altura”.

Un proyecto más amplio
En cualquier caso, insiste 

Bernabé Cano, este será sólo 
el primer paso de un proyecto 
mucho más amplio y que llevará 
a la creación de toda una ruta 
que, con el agua como temáti-
ca principal, se extenderá hasta 
los ocho kilómetros de recorrido 
total.

Una idea que conllevará la 
mejora de la Sèquia Planet y 
las Galerías de la Font del To-
rrent así como su conexión con 
la Font de Rovira y el Molí del 
mismo nombre adecuando, así 
mismo, la propia Sèquia Mare.

La galería, que data 
de los años 50 del 
siglo XX, arranca en 
la avenida Porvilla y 
llega a la Font de   
la Favara

Los trabajos para 
habilitarla como 
atracción turística 
cuentan con una 
subvención de casi 
medio millón   
de euros

Las obras 
comenzarán este 
mismo año y se 
espera que estén 
finalizadas en 2024
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Nicolás VaN looy

Dos años seguidos remó, 
remó y remó La Nucía B duran-
te toda la temporada para con-
seguir el pase de ascenso a la 
Tercera Federación y dos años 
seguidos ha muerto cuando ya 
tocaba con la punta de los dedos 
la orilla.

Esta vez fue ante el Utiel, su 
verdugo en la final. David Bau-
zá, que llegó al banquillo tras 
la marcha de Guille Fernández 
al primer equipo poco después 
de Navidad, se lamenta por la 
ocasión perdida, pero sabe que 
ese fue sólo el último capítulo de 
una temporada, por lo demás, 
brillante; por lo que no duda en 
deshacerse en elogios hacia los 
suyos.

¿Cómo se encuentra después 
de unos días de la derrota?

Un poco mejor. Después del 
partido fue muy duro. El viaje de 
vuelta en el autobús fue un fu-
neral. Teníamos mucha ilusión 
puesta en esta final. Incluso, 
después de haber perdido en 
casa, teníamos el convencimien-
to de que podíamos remontar. 

De hecho, el partido no fue 
malo, pese al resultado.

Empezamos bastante bien. 
Los primeros veinte minutos 
fueron muy buenos por nuestra 
parte, pero llegaron esos dos 
goles de manera muy rápida y la 
eliminatoria se puso muy cuesta 
arriba.

No sé si es justo o injusto. Lo 
que sí duele más es que esto lle-
ga cuando uno se juega todo un 
año de remar constantemente a 
una sola carta.

Sí, ha sido muy duro. A mu-
chos de ellos, como sabes, ya 
les pasó la temporada pasada. 
Además, hemos tenido muchos 
cambios en el equipo. Empezó 
Guille, luego llegué yo, hemos te-

David Bauzá analiza la temporada del filial rojillo, que se ha quedado a las puertas del ascenso a Tercera RFEF

 David Bauzá, entrenador de La Nucía B.

nido lesiones de larga duración, 
chicos que venían del Juvenil… 

¿Dónde estuvo la clave de la 
final? Se lo pregunto porque lo 
fácil es apuntar al mal partido 
de vuelta; pero quizás la cosa 
hubiese sido distinta si hubie-
sen salido del Camilo Cano con 
ventaja.

Creo que el mayor problema 
lo tuvimos en el primer tiempo 
del partido de ida en casa. No 
fuimos nosotros. Estábamos 
muy nerviosos y muy imprecisos 
con el balón, lo que provocó que 
ellos estuvieran muy cómodos. 
En casa solemos someter mucho 
al rival y el primer tiempo contra 
el Utiel no fue así. Entramos en 
su juego y eso les hizo estar có-
modos. 

Luego llegó ese penalti (du-
doso) al borde del descanso. 
Se te pone el partido 0-1 y muy 
cuesta arriba, pero en la segun-
da parte estuvimos mejor e in-
cluso tuvimos opciones de mar-
car, pero no pudimos.

Déjeme plantearle algo de ‘fút-
bol-ficción’. De haber contado 
con el factor campo a favor, 

como en la semifinal, ¿cree que 
la cosa hubiese sido distinta?

A priori, sí. Siempre es mejor 
jugar primero fuera porque no 
tienes que sacar un buen re-
sultado y no tienes esa presión 
del primer partido como sí la 
puedes tener en casa. Más, si 
cabe, con chavales tan jóvenes. 
En Buñol, como dices, nos vino 
bien. Pero eso nunca se sabe. 
También podríamos haber ido a 
Utiel y que nos metieran tres y 
haber venido con la eliminatoria 
resuelta.

Matrícula de honor no puede ser 
porque para eso habría que ha-
ber ascendido, pero teniendo en 
cuenta que a esa final sólo lle-
gan dos y que el resto se queda 

por el camino, ¿qué nota le pone 
a la temporada de su equipo?

Eso se lo quise hacer ver a 
los jugadores antes del partido: 
habíamos hecho mucho y que 
estábamos a 25 de junio com-
pitiendo para ascender; pero el 
sabor de boca que te deja per-
der la final es muy malo. Sobre 
todo, como has dicho antes, por 
haberlo tenido tan cerca.

Analizándolo fríamente, creo 
que podemos ponerle un ocho o 
un nueve a nuestra temporada.

El primer equipo ha descendido 
a Segunda Federación y, por lo 
tanto, es de esperar que tenga 
que deshacerse de algunos de 
sus jugadores. ¿Significará eso 
que veremos a muchos del filial 
dar el salto?

Creo que sí. En esa categoría 
se necesitan Sub-23 y hay cha-
vales muy válidos en este equi-
po. Yo lo he hablado con Kiko 
[Lacasa] y seguro que alguno ya 
da el salto. Estos dos años les 
han servido de experiencia. Hay 
muchos jugadores que pueden 
competir muy bien en Segunda 
RFEF. Además, son chicos que 
tienen muchas ganas de apren-

der. Yo los he visto mejorar a lo 
largo de todos estos meses y sé 
que pueden terminar jugando en 
el primer equipo.

¿Y qué hay de su futuro? ¿Va a 
seguir en el club? ¿Tiene opcio-
nes de dirigir al primer equipo?

Todavía no tengo ni idea. 
Estábamos muy centrados en 
esa fase de ascenso. No he ha-
blado nada con Kiko, aunque es 
verdad que al terminar el último 
partido me dijo que hablaríamos 
en los próximos días, pero, de 
momento, estamos todavía digi-
riéndolo todo. No sé qué idea tie-
ne el club, pero yo estoy muy ilu-
sionado y me gustaría seguir con 
los chicos… ¡Hombre, y si fuera 
con el primer equipo, mejor!

«Hay muchos 
jugadores que están 
preparados para dar 
el salto al primer 
equipo la   
próxima temporada»

«No sé qué idea tiene 
el club, pero yo estoy 
muy ilusionado y me 
gustaría seguir con 
los chicos»

«Analizándolo 
fríamente, creo que 
podemos ponerle un 
ocho o un nueve a 
nuestra temporada»
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«El viaje de vuelta de Utiel en el autobús 
fue un funeral»



Nicolás VaN looy

Mientras que la temporada 
deportiva de la gran mayoría de 
competiciones llegaba a su fin a 
principios del pasado mes de ju-
nio, todos los ojos estaban pues-
tos en la andadura del primer 
equipo del Club de Fútbol La Nu-
cía y su lucha, finalmente infruc-
tuosa, por mantener la categoría 
en la Primera Federación.

El conjunto rojillo, que termi-
nó la liga entrenado por Mario 
Cartagena tras la destitución 
de Guille Fernández (que, a su 
vez, sustituyó en el banquillo 
a César Ferrando) fue el triste 
protagonista del gran drama de-
portivo vivido en la Ciutat Espor-
tiva Camilo Cano con la llegada 
del principio del verano, aunque 
encontró su contraposición en 
el merecidísimo ascenso que al-
canzó el Sporting Fútbol Sala La 
Nucía.

Sólo una plaza 
El equipo entrenado por Jordi 

Durán arrancó la temporada el 
pasado mes de agosto con un 
objetivo claro: conseguir el pasa-
porte a Segunda División B, tal y 
como siempre reconoció, incluso 
en aquellas ya lejanas semanas 
de pretemporada, el propio pre-
parador nuciero.

Y eso que todos sabían que 
no iba a ser una tarea sencilla 
toda vez que sólo uno de los 16 
equipos que conformaban el gru-
po 15 de la Tercera División iba 
a poder acceder a esa fase de 

El equipo rojillo militará la próxima temporada en la categoría de bronce del fútbol sala español

El Sporting La Nucía consigue un ascenso 
histórico en la última jornada

 La plantilla y sus aficionados celebran el ascenso conseguido en Alcoy.

ascenso en la que, en la cancha 
neutral de Alcoy, los nucieros se 
impusieron al València FS.

Última jornada de infarto
La temporada estuvo mar-

cada por la tremenda igualdad 
existente entre el Sporting La 
Nucía y el CFS Horadada que, 
tras 29 partidos disputados, lle-
gaban a la jornada final con los 
mismos números: 25 partidos 
ganados, uno empatado y tres 
perdidos, jugándoselo todo en el 
duelo final en el que los rojillos 
recibían en su cancha a un Calpe 
al que superaron por 4-2.

Gracias a ese triunfo, los de 
Jordi Durán daban el necesario 
‘golpe de riñón’ que, tras una 
larga e igualadísima campaña, 
les permitía superar en el apre-
tado sprint final a un Horadada 
que se quedaba con la miel en 
los labios y, por lo tanto, sin po-
der aspirar al ascenso a la cate-
goría de bronce del fútbol sala 
español.

Ascenso a la primera 
oportunidad

El propio entrenador del 
Sporting La Nucía, Jordi Durán, 
reconocía que “el camino des-
de que empezamos en agosto 
hasta que terminó la liga regu-
lar ha sido muy largo, con una 
competición muy disputada y, 
sobre todo, con dos equipos que 
hemos estado luchando por esa 
única plaza que daba acceso al 
play-off de ascenso”. 

Además, celebraba que su 
equipo había podido resolver 
ese play-off por la vía rápida des-
pués de “haber conseguido me-
ternos en esa fase por mejorar 
de categoría, en la que teníamos 
dos opciones, pero finalmente lo 
hicimos a la primera sin necesi-
dad de ir a la repesca”.

Final a partido único
En cuanto a esa gran final 

en la que se lo jugaban abso-
lutamente todo, Jordi Durán re-
cuerda que “fue a partido único 
contra el campeón del grupo de 
València en el campo neutral de 
Alcoy”, algo que todavía hacía el 
reto más difícil, ya que cualquier 
fallo podía suponer echar por 
tierra todo el trabajo de la tem-
porada.

Sin embargo, la plantilla nu-
ciera parecía inmune a la pre-
sión y, como recuerda Durán, 
“el equipo hizo un auténtico 
partidazo, con un compromiso 
tremendo por parte de todos los 
jugadores en la pista, y eso nos 

permitió conseguir el ascenso 
que, como siempre he dicho, era 
el principal objetivo de esta tem-
porada”.

Apoyo de la afición
La gran noticia que ha deja-

do esta temporada, además del 
propio ascenso a Segunda Divi-
sión B, es el gran aumento en 
el número de aficionados que 
ha experimentado el equipo de 
Jordi Durán, con el que 200 afi-
cionados rojillos se desplazaron 
a esa cancha neutral de Alcoy 
para ‘empujar’ en el partido cru-
cial.

El ‘míster’ reconocía que 
“es complicado arrastrar a tan-
ta gente, pero creo que cuando 
juegas este tipo de partidos de 
play-off de ascenso la gente 
también se moviliza más”. Un 
choque al que asistieron, “por 
un lado, la gente que nos ha ve-
nido siguiendo a lo largo de toda 

la temporada y, por otro, la que 
se ha sumado en esos momen-
tos tan bonitos y especiales, 
porque saben de la importancia 
de tener su apoyo en esa fase a 
partido único”. 

Disfrutar de la resaca
El entrenador del Sporting 

La Nucía valoraba que “también 
nos acompañaron cerca de 200 
personas a Ribaroja cuando ju-
gamos la final de Copa. Daba 
gusto verlos animar y poder dis-
frutar con ellos y con un montón 
de niños de la base. Fue algo 
extraordinario y, al menos desde 
mi punto de vista, hemos podido 
cumplir un sueño”.

Sobre la próxima tempora-
da, la del debut en la categoría 
de bronce, Durán asegura que 
“estamos terminando todavía 
de disfrutar de la resaca del as-
censo, pero, efectivamente, en 
breve nos pondremos a estudiar 
y planificar cómo tenemos que 
afrontar el salto de categoría”.

«Conseguir el 
ascenso, como 
siempre he dicho, era 
el principal objetivo 
de esta temporada»  
J. Durán

«El camino ha sido 
muy largo, con dos 
equipos que hemos 
estado luchando 
por la única plaza 
que daba acceso al 
ascenso» J. Durán

El equipo del 
Camilo Cano tuvo 
que esperar a la 
última jornada para 
conseguir el pase   
al play-off

xx | cabecera
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